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Жители, ведомства, организации Карелии поддержали новый формат акции «Бес-
смертный полк». В преддверии Дня Победы и в сам день 9 Мая граждане пришли на 
церемонии возложения цветов к мемориалам с портретами героев своей семьи, при-
крепили их на стекла автомобилей, поставили на стенды в школах, детсадах и прочих 
организациях, опубликовали в соцсетях.

Вместо привычного формата акции жителям России предложили поучаствовать в новых: 
«Бессмертный автополк», «Герои с нами» и «Портрет героя на сердце», а также подключиться 
к различным онлайн-форматам.

Многие жители присоединились к акции «Герои с нами» и пришли на церемонии возложе-
ния с изображениями ветеранов. Вместе с горожанами с портретом своего героя мероприятия 
посетил глава Карелии Артур Парфенчиков.

Прошла также акция «Бессмертный автополк». Местные жители разместили фотогра-
фии ветеранов на задних или боковых стеклах машины. Акцию поддержали транспортные 
полицейские Карелии.

(Окончание на 3-й стр.)

Жители Карелии поддержали 
акцию «Бессмертный полк»
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Глава Карелии напомнил о мерах 
поддержки участников СВО 

и их семей
По словам Артура Парфенчикова, сейчас ведется 

активная работа по созданию филиала фонда 
«Защитники Отечества»

Артур Парфенчиков поделился инфор-
мацией о том, какие меры поддержки 
участников СВО и их семей действуют в 
республике.

«В Карелии действует региональный 
штаб помощи #МыВместе. Заявки можно 
оставлять в колл-центре по номеру 8 (800) 
200-34-11. Уверяю, наши волонтеры не оставят 
без внимания ни одну просьбу, а если у вас 
есть обратные примеры, пишите мне напря-
мую. К примеру, на днях ребята помогли 
семье бойца на строительстве дома – пере-
несли 3 тонны щебня. Ранее другой семье 
пробурили скважину на воду. Одинокой 
маме военнослужащего отремонтировали 
веранду и утеплили полы. В заявках о помо-
щи колка дров, присмотр за маленькими 
детьми и пожилыми родителями, прогулки 
с домашними животными, это тоже берем 
в работу», – отметил он.

Для получения бесплатного питания 
школьников и студентов, освобождения от 
платы за детский сад, за обучение в коллед-
жах, техникумах и кружках дополнительного 
образования следует обращаться в органи-
зации, где их предоставляют. Мобилизован-
ные жители Карелии также имеют право на 
помощь государства на газификацию жило-
го дома. Для этого нужно подойти в Центр 
социальной работы по месту жительства. 
Получить консультацию можно по телефону 
8(800)100-00-01.

Артур Парфенчиков подчеркнул, что 
сейчас в Карелии идет активная работа по 
созданию филиала государственного фон-
да поддержки участников спецоперации 
«Защитники Отечества».

«В центре Петрозаводска уже подобрали 
помещение для головного офиса по принци-
пу одного окна. А в районах приступаем к 
обучению социальных координаторов, они 
помогут людям на местах получить всю необ-
ходимую помощь», – добавил он.

Сейчас в Карелии более 300 волонте-
ров помогают семьям участников СВО. Они 
заготавливают дрова, чистят снег, убирают 
придомовые участки. Артур Парфенчиков 
предложил подключить к волонтерскому 
движению старшеклассников и юнармейцев. 
Глава Карелии поручил Министерству обра-
зования сформировать новые волонтерские 
бригады для помощи во время каникул.

4 550 человек проверили 
здоровье в мобильных 

флюорографических кабинетах
В Карелии работают три медкомплекса «на колесах» 

– в Республиканском противотуберкулезном 
диспансере и межрайонной больнице Костомукши. 

Два из них приобретены благодаря нацпроекту 
«Здравоохранение»

Флюорография входит в перечень обя-
зательных медицинских исследований при 
диспансеризации. С 3 по 5 мая передвиж-
ной флюорограф работал у гипермаркета 
«Лента». За это время исследования прош-
ли 327 человек, выявлено две патологии, 
по которым проведут дополнительные 
обследования.

– У нас работают две машины, одна 
обслуживает также и фронт-офисы поли-
клиники № 1 в микрорайонах Перевалка 
и Древлянка. Вторая машина выезжает в 
районы Карелии, в том числе в пункты, где 
проживают менее 100 человек, – говорит 
главный врач противотуберкулезного дис-
пансера Екатерина Беляева. – С этого года 
мы проводим акции в общественных местах 
Петрозаводска. В мае планируем провести 
акцию у «Лотос Plaza», в июне – у «Магнита» 
на Казарменской улице.

Флюорография позволяет диагностиро-
вать многие легочные патологии – тубер-
кулез, рак, аномалии сосудов и костной 
системы, возрастные изменения или после 
заболеваний.

Здоровый человек должен проходить 
флюорографическое обследование легких 
раз в два года, однако есть категории работ-
ников, для которых установлены отдельные 
сроки. Также пациенту может быть назна-
чено внеочередное исследование.

– Например, туберкулез на ранних стади-
ях поддается лечению в течение полугода, 
в запущенных формах потребуется до двух 
лет, – подчеркивает Беляева.

Любой желающий без направления и 
без предварительной записи может сделать 
флюорограмму в РПТД. При себе нужно 
иметь только паспорт. Для тех, кому удоб-
нее пройти обследование на выходных, в 
первое воскресенье каждого месяца в дис-
пансере организован прием специалистов. 
Информация об актуальных акциях разме-
щается в официальном сообществе в соцсе-
тях. Результаты флюорограммы вносятся в 
единую электронную медицинскую систему 
и доступны специалистам поликлиники при 
диспансеризации.

В 2022 году диспансеризацию и про-
филактические осмотры прошли 51 млн 
граждан России. В этом году цифра должна 
составить 87 млн человек. Получить направ-
ление на диспансеризацию легко: достаточно 
записаться через сервис «Мое здоровье» на 
портале «Госуслуги» или по телефону поли-
клиники. В поликлинике для прохождения 
профилактических мероприятий понадо-
бятся только паспорт и полис ОМС.

Отопительный сезон завершен
Отключения теплоснабжения уже начались. 
В Карелии завершается отопительный сезон, 

сообщил министр строительства, ЖКХ и энергетики 
республики Виктор Россыпнов. Ходатайства 

об отключения тепла уже подали Петрозаводск 
и семь районов

С 11 мая началось отключение теплоснабжения в Петрозаводске, Лахденпохье, 
Пудоже и Суоярвском округе, с 12 мая – в Сегеже, Питкяранте и Кондопоге.

«Хочу отметить, что во время отопительного периода 2022/23 число происшествий 
на теплосетях снизилось по сравнению с прошлым годом на 30%. Это стало возможным 
благодаря поддержке, которую нам регулярно оказывают правительство РФ и российский 
Минстрой в регулярном финансировании систем ЖКХ и инвестиционных программ, а 
также помощи из карельского бюджета», – добавил Россыпнов.

Почти 20 субботников провели 
в Петрозаводске 

на прошлой неделе
К уборке подключились трудовые коллективы, 
общественные организации и неравнодушные 

горожане
Жители Петрозаводска провели на 

минувшей неделе около 20 субботников, 
сообщили в пресс-службе городской адми-
нистрации.

2 мая около дома 20 по Древлянкской 
набережной, вдоль реки Лососинки и аллеи 
Зеленая тропа, в уборке приняла участие ком-
пания «Карельские рыбные заводы».

3 мая в парке Сенаторка, в сквере Кар-
мановская плотина субботник провели спе-
циалисты Минэкономразвития Карелии. В 
тот же день на территории парка Мира и 
парка Сенаторка субботник организовали 
судебные приставы.

4 мая около дома 21в по улице Макси-
ма Горького мусор убрали сотрудники Кон-
трольно-счетной палаты Петрозаводска. Парк 
Сулажгорские высоты убирали специалисты 
молодежного центра «Смена» и Управления 
Федерального казначейства Карелии.

На уборку общественной территории на 
Сталинградской улице вышли жители горо-
да, общественники, представители разных 
организаций – всего около 60 человек. В 
сквере Железнодорожное кладбище рабо-
тали сотрудники регионального Управления 
труда и занятости, республиканских Центра 
занятости населения и Центра обучения и 
мониторинга трудовых ресурсов. Работни-
ки правительства Карелии приняли уча-
стие в субботнике на Зарецком кладбище. 
Также силами студентов и преподавателей 
РАНХиГС провели уборку на территории скве-
ра Памяти узников концлагерей у мемориала 

«Узникам концлагеря № 6». В этот же день 
субботник провели специалисты Минстроя 
Карелии. Они убрали территорию Лососин-
ского парка от Красноармейского моста до 
Лобановского, а Министерство образования 
и спорта Карелии – Машезерский и Новоза-
городный скверы.

5 мая члены ТСЖ дома 47 по улице 
Чапаева привели в порядок прилегающую 
территорию, а также газоны вдоль дорог 
на улице Пархоменко и улице Чапаева. 
Депутаты Заксобрания вышли на уборку в 
парк Победы. Специалисты регионального 
Минтранса, филиала ФГБУ «Рослесинфорг» 
«Кареллеспроект» очищали от мусора парк 
50-летия пионерской организации, парк Лес 
Победы. Субботник провели и в Архивном 
сквере силами сотрудников Нацархива и 
Музея ИЗО. Территорию в сквере Ленин-
градских ополченцев приводили в порядок 
работники Управления Федеральной нало-
говой службы по Карелии.

Субботники в Петрозаводске продол-
жаются. Петрозаводчане могут организо-
вать субботник самостоятельно. Для этого 
необходимо согласовать со специалистами 
дату, время и место планируемого меро-
приятия по телефонам: 71-35-66, 71-35-90. О 
предоставлении инвентаря и вывозе мусора 
следует договориться заранее. Все твердые 
коммунальные отходы, собранные во время 
экологической акции, необходимо упаковать 
в пакеты и оставить в одном месте – на тер-
ритории проведения субботника.
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С начала года более 100 безработных 
освоили новые профессии

Сейчас в республике готовят машиниста крана, водителя 
троллейбуса, электромонтера, водителя погрузчика, портного 
и повара. В ближайшее время к обучению приступят будущие 

операторы котельной 
Средства на обучение и дополнитель-

ные расходы на него выделены из бюджета 
Карелии. 

Востребованные программы обучения 
определяются в первую очередь по заявкам 
работодателей. Дополнительную потребность 
в кадрах заявляют АО «Кондопожский ЦБК», 
АО «Карельский окатыш», АО «Славмо», 
ООО «Литейный завод «Петрозаводскмаш», 
ООО «Петрозаводский машиностроительный 
завод «Авангард», АО «Сегежский ЦБК», 
ООО «Соломенский лесозавод», АО «ПКС-
Водоканал», АО «Карелгаз», АО «ВАД», ООО 
«Сортавальский ДСЗ» и другие. 

Всего в органы службы занятости заяв-
лено 6 685 вакансий.

Нужны водители автомобиля, электро-
газосварщики, электромонтеры по ремонту 
и обслуживанию электрооборудования, сле-
сари-ремонтники, операторы линии в про-
изводстве пищевой продукции, машинисты 
экскаватора, водители погрузчика, токари, 
плотники, слесари по ремонту автомобилей, 
трактористы, слесари по сборке металло-
конструкций.

В Карельской строительной академии 
обучается машинист крана для ООО «Литей-
ный завод «Петрозаводскмаш», машинист 
экскаватора – в Сортавальском колледже для 
трудоустройства в ООО «ВАД», в техникуме 
городского хозяйства – сотрудник для Центра 
социальной работы Муезерского района.

Петрозаводский автотранспортный тех-
никум обучает будущих электромонтеров, 
сварщиков, водителей троллейбуса. По этим 
профессиям учатся безработные из Бело-
морского, Медвежьегорского, Олонецкого, 
Питкярантского районов и столицы Карелии. 

Колледж технологии и предприниматель-
ства готовит безработных из Калевальско-
го, Кондопожского, Медвежьегорского, 
Прионежского районов и Петрозаводска 
по направлениям «парикмахер» и «порт-
ной». Профессию «слесарь-ремонтник» для 
АО «Кондопожский ЦБК» получают восемь 
безработных в Кондопожском филиале 
Петрозаводского лесотехнического тех-
никума. 

Дмитрий Адамкович из Олонецкого 
района был зарегистрирован безработным 
в конце прошлого года. В феврале решил 
пройти переподготовку на водителя катего-
рии С. Успешно завершив обучение, молодой 
человек оформил самозанятость и ведет 
грузовые перевозки. С начала года более 
40 безработных трудоустроены на предпри-
ятия или организовали самозанятость после 
профобучения. 

Обучение для безработных проводится 
бесплатно, кроме того, компенсируются про-
езд к месту учебы и обратно, проживание 
и медицинская комиссия. 

Запускать беспилотники в небе 
над республикой запрещено

Соответствующий указ подписал глава Карелии
Такое решение власти Карелии при-

няли на заседании антитеррористической 
комиссии. Запрет ввели для безопасности 
местных жителей.

– Сегодня на территории России суще-
ствует вероятность совершения террористи-
ческих актов и диверсий. Нарастает угроза 
с использованием беспилотных воздушных 
судов. Наша задача – обеспечить безопас-
ность для жителей и недопущение соверше-
ния противоправных действий на территории 
республики, – отметил Артур Парфенчиков.

Сейчас запрет на использование беспи-
лотников действует более чем в половине 

регионов России в период проведения мас-
совых мероприятий.

Согласно указу главы Карелии запу-
скать беспилотники разрешается органам 
государственной власти, органам местного 
самоуправления, подведомственным им орга-
низациям и иным предприятиям по догово-
ру с органами государственной власти или 
органами местного самоуправления.

Запрет на использование беспилотни-
ков будет действовать в Карелии до снятия 
режима (уровня базовой готовности), кото-
рый 19 октября 2022 года ввел Владимир 
Путин.

Новый мост к беломорским 
петроглифам начали строить

Во время работ добираться до Залавруги придется 
по экологической тропе

В Беломорском районе началось строи-
тельство нового моста через протоку Кис-
лый Пудас к петроглифам.

Работы ведет карельская компания «Арго 
строй». Стоимость строительства составляет 
135,095 млн рублей. Работы по госконтракту 
идут под вниманием регионального Мин-
транса и Управления автомобильных дорог.

Из-за строительства моста добираться 
до скопления петроглифов на Залавруге в 
этом году предстоит по экологической тро-

пе от деревни Выгостров. Из соображений 
безопасности сегодня проход по временной 
переправе запрещен и огражден.

Ранее сообщалось, что при поддержке 
индивидуальной программы социально-эко-
номического развития республики к 2024 
году «Беломорские петроглифы» превратят-
ся в современный туристический объект. На 
объекте ЮНЕСКО создают визит-центр с 
круглогодичной гостиницей на 40 номеров, 
кафе, музеем и конференц-залом.

2 100 подросткам планируют 
предоставить работу 

Сейчас ребята трудятся у индивидуальных 
предпринимателей в сферах туризма, клининга, 

в магазине, ведут прием документов, групп 
в соцсетях, рассылку писем

В этом году на временное трудоустрой-
ство подростков увеличились объемы 
финансирования из бюджетов районов: 
с 5,8 млн руб. в 2021 году до 6,5 млн руб. 
в 2023 году. Так, в Беломорском районе 
58 детей будут выполнять работы по благо-
устройству школьных территорий, посадке 
растений, уборке школьных помещений 
и классов, на это выделено 550 тыс. руб. 
Средства идут на выплату зарплаты под-
росткам, трудоустроенным в муниципаль-
ных учреждениях. 

По инициативе Артура Парфенчикова 
с 2020 года предприятия могут рассчиты-
вать на субсидию на компенсацию затрат на 
зарплату подросткам. За 4 года число пред-
приятий реального сектора, где работают 
ребята, увеличилось почти в 2 раза: если в 
2018 году их было 40, то в 2022-м – уже 75. 

Работодателям, которые берут на работу 
подростков на предприятия реального секто-
ра, предоставляется частичное возмещение 
расходов на выплату зарплаты в размере от 
24,3 до 29,5 тыс. руб. в месяц, но не более 
2 месяцев. В 2022 году было заключено 
более 80 соглашений с организациями на 
предоставление субсидий на сумму более 
6 млн руб. В 2023 году на эту меру пред-
усмотрено 9 млн руб. 

Александра Салыкина, владелец клинин-
говой компании в Петрозаводске, приняла 
на работу подростков. 

– Дети работают в свободное от учебы 
время. Конечно, для компании компенса-
ция на их зарплату – это хорошая помощь. 
Ребята очень рады первым самостоятельным 
заработкам. Летом планируем принять в 
коллектив дополнительные молодые кадры.

При работе от двух недель до полного 
рабочего месяца на предприятиях реального 
сектора экономики дети могут получить от 
12 до 30 тыс. руб. Дополнительно к зарплате 

подросткам выплачивается материальная 
поддержка. В месяц эта сумма составляет 
от 3,4 тыс. рублей (по Петрозаводску) до 
4,2 тыс. рублей (по северным районам).

С начала летних каникул ребята будут 
работать в школах и других бюджетных 
учреждениях. Также готовы принять юных 
работников и предприятия: «Кондопожский 
ЦБК», «Олония-Тур», «Гардарика-сервис», 
МУП «Чистый город», машиностроительный 
завод «Петрозаводскмаш» компании «АЭМ-
технологии», «Терминал-Лес». Ребятам под-
готовили такие рабочие места, как курье-
ры, операторы ЭВМ, помощники офисных 
работников и другие.

Для трудоустройства, а также участия в 
мероприятии в качестве работодателя необ-
ходимо обращаться в агентства занятости, а 
также в Студенческую биржу труда https://
vk.com/mbirzha.

Жители Карелии поддержали 
акцию «Бессмертный полк»

В этот раз проект проходил в новом формате
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Жители республики, которые работают 
в День Победы, присоединились к акции 
«Портрет героя на сердце». Они разместили 
фотографию с информацией о ветеране на 
бейдже на груди, тем самым отдавая дань 
памяти подвигу защитника Отечества.

В организациях и компаниях Карелии 
создали стенды с портретами героев. Так, 
например, лица участников ВОВ появились 
в Национальном театре республики. Род-
ственница героя Ивана Моисеева – Наталья 
Воробьева – сообщила, что его портрет 
также «колесит по улицам Сыктывкара 
в окне машины брата». Стенды сделали 
в школах и детсадах Карелии.

В акции участвовали и в онлайн-форма-
те. Жители Карелии публиковали фотогра-
фии и документы о своих родственниках в 
соцсетях, описывая истории из их жизни. 
Например, Яна Небесская сообщила, что 
ее прадед и военный врач Иван Федоро-
вич Небесский дружил с отчимом поэта 
Роберта Рождественского. Иван Ивано-
вич Рождественский был председателем 
ДОСААФ Карелии. В 1949 году полковник 
с семьей приехал по переводу в Карелию. 
Он был замкомандира учебного артилле-
рийского лагеря Беломорского военного 
округа в поселке Вилга, в одном доме с 
родственниками Яны. А прабабушка Раиса 
Михайловна Васильева во время войны 
работала вместе с поэтом, публицистом, 
военкором Константином Симоновым. 
Была его помощником, военным корре-
спондентом. С редакцией газеты «Красная 
звезда» ездила по фронтам. В 1945 году 
награждена медалью «За оборону совет-
ского Заполярья».

Юлия Выходцевская рассказала на сво-
ей странице о Петре Захаренко, который 
родился в Смоленской губернии, а воевал 
в Карелии. Его сестру Дарью убили фаши-

сты, а племянников Полину и Павла угнали 
в Германию. Татьяна Винтер сообщила о 
своей бабушке. Елена Литвинова родилась 
в Белоруссии. Когда началась война, ей 
было 15 лет, но в годы войны она работала 
на сплаве леса в Карелии. «Было очень 
тяжело. Все эти годы она вспоминала со 
слезами. 9 Мая был ее самый любимый 
праздник», – отмечает Татьяна.

К акции в формате онлайн присоедини-
лись и ведомства Карелии. Так, сотрудники 
Министерства имущественных и земель-
ных отношений публиковали посты о своих 
героях. Один из них – Иван Артамонов, 
который сражался на Сталинградском, 
Брянском, Центральном и 1-м Белорус-
ском фронтах. Отличился в боях 3 сентя-
бря 1944 года во время прорыва обороны 
противника и форсирования реки Нарев, 
а затем и удержания берега. За образцо-
вое выполнение заданий командования, 
мужество и героизм майору Ивану Ильи-
чу Артамонову присвоено звание Героя 
Советского Союза.
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Девять сельских почтовых отделений 
планируют отремонтировать 

до конца года 
Об этом стало известно во время встречи председателя 

Законодательного Собрания Элиссана Шандаловича с директором 
Управления Федеральной почтовой связи Ириной Гореловой. 

В ней также принял участие руководитель комитета по 
здравоохранению и социальной политике Алексей Хейфец

На встрече обсуждались вопросы 
модернизации отделений почтовой связи 
в республике, ситуация с кадровым обе-
спечением, работа предприятия в условиях 
конкуренции и др.

Как рассказала парламентариям Ирина 
Горелова, в Карелии до конца года планиру-
ют отремонтировать 9 сельских отделений 
почтовой связи. В новые модульные поме-
щения, построенные из быстровозводимых 
конструкций, почта должна переехать в 
п. Шуя, с. Ведлозеро, д. Тукса и в п. Пяльма.

«Знаю из обращений в соцсетях и 
общения с людьми в районах Карелии, что 
вопросы почтового обслуживания, состо-

яние отделений почты волнуют жителей 
небольших населенных пунктов на селе, в 
отдаленных и труднодоступных местностях. 
Для них почта – это не только доставка кор-
респонденции, посылок, пенсий, но и воз-
можность приобрести продукты и товары 
первой необходимости, оплатить счета за 
ЖКУ и многое другое, – написал на своей 
странице во «ВКонтакте» Элиссан Шандало-
вич. – Ситуация с почтовыми отделениями 
в деревнях и поселках республики разная, 
поэтому будем вместе работать над разви-
тием инфраструктуры почтовой связи и с 
особым вниманием относиться к отделениям 
почты в небольших населенных пунктах».

Татьяна Тишкова предложила 
расширить перечень техсредств 

реабилитации для детей-инвалидов
Член комитета по здравоохранению и социальной политике 

обсудила вопрос расширения мер поддержки для детей-инвалидов 
с семьей Волковых, в которой воспитывается ребенок с ДЦП

Ранее на приемах граждан поступа-
ли просьбы от родителей детей-инвали-
дов о дополнении действующего переч-
ня технических средств реабилитации. 
Он устанавливается на федеральном 
уровне.

Как рассказала депутату мама пяти-
классника Арсения Ольга Волкова, сегод-
ня этот список ограничен лишь коляска-
ми. В каждой семье случай индивидуален: 
некоторые дети передвигаются на коля-
сках, другие – на велосипедах.

– Мы с коллегами будем готовить 
инициативу о расширении действующего 
перечня техническими средствами реа-
билитации. В федеральное законодательство 
необходимо включить велосипеды. Для семей 
с ребенком-инвалидом нужно предусмотреть 
альтернативу, – отметила Татьяна Тишкова.

Депутат также провела для Арсения 
обзорную экскурсию по парламенту. Родители 
сейчас собирают фотографии для выставки 
«Все мы родом из детства», приуроченной 
к Международному дню защиты детей. На 
ней будут представлены фото детей-инва-
лидов, которые знакомятся с различными 
организациями и их сотрудниками. Выставка 
откроется в Сортавале в конце мая и будет 
работать месяц.

– Общественной организацией «Совет 
женщин «Надежда»» в Сортавале и Карель-
ским отделением Союза женщин России 

организованы тематические фотосессии. Мы 
решили, что нашим детям нужна такая актив-
ность. Будущая выставка посвящена детям с 
инвалидностью и профессионально состояв-
шимся людям. Вместе с детьми мы посещаем 
разные организации, ведь маленькие герои 
тоже когда-то станут большими. Ребенок в 
процессе узнает новое для себя, открывает 
другой мир. У нас уже были фотосессии в 
пожарной части, с участником СВО, кино-
логом. Этой выставкой мы хотим напомнить 
обществу про особенных детей, – сказала 
Ольга Волкова.

Парламентарий поблагодарила семью 
Волковых за неравнодушное отношение к 
детям-инвалидам и вручила Арсению памят-
ный подарок.

Последний участник войны 
в Пряжинском районе

Заместитель председателя Законодательного Собрания Карелии 
Ольга Шмаеник поздравила ветерана Великой Отечественной войны, 
жителя старинного карельского села Святозеро Михаила Петровича 

Евсеева с Днем Победы 
К пожеланиям присо-

единились глава адми-
нистрации Пряжинского 
района Оксана Гаврош, 
председатель районного 
Совета ветеранов Александр 
Пшенников и представитель 
молодежи Александра Шпа-
кова.

В свои без малого 95 лет 
Михаил Петрович очень 
активный. Несмотря на то 
что есть сын, невестка и 
внуки, живет один. Само-
стоятельно колет и сушит 
дрова, топит печь, чистит 
снег, убирает в доме, стира-
ет и готовит еду, а по осени 
заготовки на зиму. А еще у 
Михаила Петровича есть любимый огород, 
грядки и теплица. Еще в прошлом году сам 
за рулем своей машины ездил в лес за яго-
дами и грибами, ходил на лодке на веслах 
на рыбалку. Очень сетует на то, что этим 
летом родные запретили одному ходить в 
лес и ловить рыбу. Да и сам стал жаловаться 
на боли в спине и ногах, перенес коронави-
русную инфекцию.

– У меня есть благоустроенная квартира. 
Но все удобства себе создаю сам здесь. Огород 
и грядки вместо физзарядки. Картошечку 
свою сажаю, лук, морковку, огурчики, – ска-
зал ветеран.

Ольга Шмаеник с большим удовольствием 
навещает Михаила Петровича не в первый 
раз и всегда с нетерпением ждет следующей 
встречи.

– Михаил Петрович – это единственный 
ветеран в Пряжинском районе. Я называю его 
«наш Герой», хотя он себя таким не считает. 
Обыкновенные парни, девчонки, мужчины 
и женщины, которые выковали в тяжелых 
боях и работой в тылу победу, а затем отстра-
ивали нашу мирную жизнь, они героями себя 
не считают. Очень сильный духом и очень пози-
тивный человек. Всегда, когда встречаешься 
с ним, понимаешь, почему победили тогда.

Михаил Петрович Евсеев – коренной 
святозерец. Война застала его школьником 
5-го класса. В первые дни войны был эва-
куирован в Архангельскую область, после 
освобождения Карелии от оккупации первым 
поездом вернулся домой и через несколько 

дней вместе с ребятами непризывного воз-
раста был зачислен в отряд бойцов-минеров. 
В 1944 году и до осени 1945 года занимался 
поиском взрывчатки, неразорвавшихся сна-
рядов и гранат и разминированием дорог, 
мостов, мест обороны в Пряжинском районе.

Осенью 1945 года поступил учиться на 
строителя-каменщика, затем восстанавливал 
разрушенный Петрозаводск. Самый первый 
объект молодого строителя – Петрозавод-
ский главпочтамт на улице Дзержинского. 
За пять лет работы умелыми руками возведено 
не одно здание в столице Карелии.

В 20 лет юноша был призван в армию 
и отслужил связистом в авиачасти 4 года.

– Прошло 70 лет, бывает, что алфавит 
забываю, а азбука Морзе осталась в памяти. 
Дайте мне аппарат, я смогу работать, – смеется 
Михаил Петрович.

Окончательно демобилизовался в 
1955 году, дальше 7 лет работал грейдеристом 
на строительстве дорог. Потом вернулся в 
родное село и 25 лет трудился в Святозерском 
зверосовхозе. Свободное время посвящал 
семье и любимой рыбалке.

– Желаю Михаилу Петровичу и всем 
нашим ветеранам крепкого здоровья, любви 
и тепла родных и близких. Мы помним ваши 
подвиги и чтим ваше дело. Огромный вам 
низкий поклон! – сказала Ольга Шмаеник 
и пообещала вновь навестить легендарного 
святозерца через три месяца, 9 августа, в 
день его 95-летия.

Алексей Хейфец поздравил 
ветеранов с годовщиной Победы 

Руководитель парламентского комитета по здравоохранению 
и социальной политике накануне 9 Мая поговорил с участниками 

войны и их родственниками об истории, посмотрел архивные 
семейные фотографии и пожелал доброго здоровья, гармонии 

и благополучия
В Петрозаводском доме-интернате депу-

тат навестил 99-летнюю Анастасию Егоровну 
Иконникову. Во время войны Анастасия 
Егоровна служила в банно-прачечном отде-
ле Беломорско-Балтийского канала. Позже 
окончила медицинские курсы, работала 
санитаркой. За боевые заслуги награждена 
орденом Отечественной войны II степени.

Также парламентарий побывал в гостях у 
семьи Гребневых. У ветерана Ливии Петровны 
во время войны погибли родители и родная 
сестра. Сама она была ранена в плечо. Брат 
служил в составе Карельского фронта в Бело-
морске. Алексей Хейфец вместе с ветераном 
посмотрел памятный семейный альбом, где 
хранятся фронтовые фотографии, поговорил 
о нелегком военном времени.

– В этом году мы отмечаем 78-ю годов-
щину Победы в Великой Отечественной 
войне. Мы вспоминаем героические подвиги 
наших солдат и скорбим по тем, кто навсег-
да остался на полях жестоких сражений. 

Спасибо вам за ратный подвиг и мудрость. 
Уроки войны не должны быть забыты, чтобы 
никогда не повторилась трагедия, которую 
человечество пережило в те годы, – отметил 
Алексей Хейфец.
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Житель Питкяранты открыл 
производство деревянных изделий 

Артем Кеккиев получил 250 тысяч рублей на создание бизнеса

Артем Кеккиев из Питкяранты открыл 
столярную мастерскую благодаря финан-
совой помощи от агентства занятости насе-
ления, сообщили в паблике района.

В июле прошлого года Артем Кеккиев 
защитил бизнес-план по производству дере-
вянных изделий и получил 250 тысяч рублей 
на фуговальный станок, рейсмусовый станок, 
распиловочный стол, сварочный аппарат, 
компрессор.

Сегодня в столярной мастерской он изго-
тавливает садовую мебель, качели, детские 
игровые комплекты, декоративные архитек-
турные формы (тачки, мельницы, колодцы), 
уличные туалеты, скворечники, кормушки 
для птиц, разнообразные изделия из бере-
зового капа.

Напомним что финансовая помощь на 
открытие бизнеса предоставляется в размере 
до 300 тысяч рублей. Комиссия по рассмотре-
нию проектов проходит ежемесячно.

Форель от «Карху-Салмо» отмечена 
знаком «Сделано в Карелии» 

Компания работает более 20 лет, продает товар в Карелии 
и Московской области 

Форелевое хозяйство «Карху-Салмо» 
находится в карельском Заонежье в аквато-
рии озера Космозеро. Водоем глубоковод-
ный, проточный, с высоким содержанием 
кислорода и оптимальным температурным 
режимом – радужная форель чувствует себя 
здесь замечательно, отмечают в компании. 

Сегодня форелевое хозяйство занимает 
около 100 гектаров. Рыба выращивается в 
специальных садках в соответствии с необ-
ходимыми требованиями, ее своевременно 
сортируют и пересаживают. Большое вни-
мание уделяют росту форели, для этого 
используются натуральные, экологически 
чистые корма. 

Рыбу продают в Карелии, поставляют в 
крупные магазины, вместе с тем предприни-
матель задумался о расширении географии. 

Полтора года назад генеральный директор 
компании Даниель Погосбекян сделал ставку 
на продажу продукции в Москве и Москов-
ской области. Специально для этого открыли 
павильон в Химках, наладили доставку через 
приложение «ЯндексGo». 

Сейчас компания решает важный вопрос. 
Раньше мальков для выращивания форели 
закупали за границей. Теперь это невозможно. 

– Наша компания ответственно относится 
к качеству рыбы. Мы всегда уверены в ее 
свежести, в том, что она здорова. Именно 
поэтому для нас важно и качество мальков. 
Я серьезно задумался об организации соб-
ственного цеха по производству мальков. 
Планируем разработать инвестпроект и 
надеемся получить государственную под-
держку, – говорит генеральный директор. 

Спикер Заксобрания навестил участницу 
Сталинградской битвы в больнице

Клавдия Голованова служила санитаркой 
и спасла десятки раненых бойцов

Председатель Заксобрания Карелии 
Элиссан Шандалович навестил Клавдию 
Ивановну Голованову, участницу Сталин-
градской битвы, которая сейчас поправляет 
здоровье в Медвежьегорской ЦРБ. Парла-
ментарий вручил ветерану памятный знак 
к годовщине Победы.

«Клавдия Ивановна Голованова – гордость 
родного Медвежьегорского района, пример 
жизненной стойкости, самоотверженности, 
огромной силы духа и любви к Родине, одна из 
трех живущих сейчас в Карелии участников 

Сталинградской битвы. Знаю эту скромную 
и интеллигентную женщину с детства: жили 
в одном подъезде», – написал Элиссан Шан-
далович.

Клавдия Ивановна Голованова ушла 
на фронт совсем юной девушкой. Сначала 
работала в прачечном отряде, а в августе 
1942-го отправилась санитаркой в Сталин-
град, где спасла десятки раненых бойцов. 
Освобождала Прибалтику, дошла до Вос-
точной Пруссии, до границы с Германией, 
где и встретила Победу.

В 20 карельских кемпингах 
улучшены условия отдыха 

84 миллиона рублей из федерального бюджета на эти цели выделили 
в рамках нацпроекта «Туризм и индустрия гостеприимства» 

Положение о конкурсе позволяло 
выбрать направление использования 
субсидии: установка дополнительных 
кемпинг-палаток или точек подключения 
к коммуникациям, обустройство жилой 
или рекреационной зоны. Получившие 
поддержку объекты развиваются как в 
северных, так и в южных районах респу-
блики. 

Так, на берегу озера Сямозеро располо-
жились базы отдыха «Северное сияние» и 
«Кангас». Объекты удобно расположены для 
автопутешественников, могут похвастаться 
хорошей природной локацией. А в Лахден-
похском районе – одном из самых популяр-
ных среди туристов – открылся модульный 
городок «Карлен». Здесь отдыхающим 
предлагается размещение в 4 комфортных 
модульных домах в непосредственной бли-
зости от Ладожского озера. На Ладожском 
озере, но уже в Питкярантском районе, путе-
шественники смогут остановиться в кемпинге 
на территории базы отдыха «Белые мосты». 
От кемпинга на катере можно комфортно 
добраться до Валаама. 

К летнему сезону этого года в селе 
Западное Кончезеро Кондопожского рай-
она откроется кемпинг «Озера», на рассто-
янии 50 км от которого расположены такие 
достопримечательности, как водопад Кивач, 
курорт Марциальные воды и вулкан Гирвас. 
В Муезерском районе благодаря субсидии 
расширение получила туристическая база 
«Большое приключение». Турбаза была 
создана еще в 2000 году в рамках проекта 
«Большое путешествие», нацеленного на 
организацию умных активных туров для 
детей и для семей. 

Спортзал в школе № 2 в Питкяранте 
отремонтируют

Председатель Законодательного Собрания Карелии Элиссан 
Шандалович побывал в школе № 2 Питкяранты, где летом начнется 

ремонт спортзала
«Во время каникул строители обновят 

здесь раздевалки, тренерскую, душевые 
и санузлы, а в самом спортзале заменят 
освещение и проведут косметический 
ремонт стен. В бюджете Карелии на это 
предусмотрели 2 млн рублей», – сообщил 
Элиссан Шандалович на своей странице во 
«ВКонтакте».

В прошлом году в школе, где обучаются 
почти 900 ребят из Питкяранты и поселка 

Ууксу, привели в порядок крыльцо, эваку-
ационные выходы и отремонтировали в 
пищеблоке помещение моечной.

«Вопросы обновления оборудования и 
мебели для столовой взял в работу. Главу 
администрации Питкярантского района Кон-
стантина Булахова попросил сформировать и 
направить предложения по школе. Предметно 
обсудим их с министром образования и спорта 
Карелии», – отметил Элиссан Шандалович.
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Марина БЕДОРФАС

Борис Павлович Бойцов – ветеран Великой 
Отечественной войны, почетный гражданин Петро-
заводска, профессиональный фотограф. Несмотря на 
то что ему 96 лет, он обладает прекрасным чувством 
юмора, ходит к школьникам и студентам, написал 
автобиографическую книгу и еще водит автомобиль. 
Водительские права ему продлили до 2028 года. 
В тот год он отметит 101 день рождения. 

Руфом Васильевичем Домишкевичем почти на 8 лет стал 
участник Великой Отечественной войны Борис Бойцов, а 
сделал он этот подлог документов, чтобы попасть на фронт. 
В авиационном училище в 1943 году наш герой обменялся 
красноармейской книжкой с другим солдатом, который очень 
хотел остаться учиться. Книжки, рассказывает Борис Павло-
вич, были без фотографий, а вот год рождения у Руфа был 
подходящий – 1926-й. Этих бойцов уже призывали на войну, 
а его 1927-й не подходил.

– Меня отправили в Чебаркуль в школу младших команди-
ров, там мы должны были получить звание младших сержантов 
и на фронт. Мы тогда все рвались на фронт, молодежь с ума 
сходила, готова была в 10 лет идти воевать за Родину. Но 
как-то обстоятельства поменялись, что я мог хоть и с плохим 
зрением, но остаться в авиационном училище, я понимал, 
что летать мне на бомбардировщике не дадут, я буду чистить 
моторы и делать всю грязную работу. Вот тогда и пришло это 
решение – сменить имя и фамилию и уйти воевать, – рассказал 
Борис Павлович.

Только в начале 50-х годов, отслужив уже и на Северном 
флоте, приехав в Петрозаводск, Борис Павлович смог вер-
нуть настоящее имя. Послевоенная жизнь ветерана прошла 
в карельской столице. Сейчас ему 96 лет. В этом году он 
издал книгу «Годы – птицы…Жизнь – река…», над которой 
работал 7 лет.

На парашютной вышке
Война настигла Бориса Бойцова в 14 лет на петрозаводской 

парашютной вышке. Он был заядлым любителем прыжков 
с парашютом.

– Мы поднялись на вышку в очередной раз и оттуда увидели, 
что наш инструктор разговаривает с каким-то незнакомым 
человеком. Когда тот ушел, наш руководитель сказал: «Все 
ребята, по одному прыжку и по домам. Война началась».

Борис Павлович вспоминает: над городом летали враже-
ские самолеты. Карелия войну не ждала, не была к ней готова. 
Началась срочная эвакуация.

Каждый день баржи с мирными жителями уходили по 
Онежскому озеру в Вологодскую область. На одной из них 
спасалась от оккупантов и семья нашего героя: мама, он и 
брат Димка.

– В это время мы уже жили без отца. В 1937 году его осу-
дили как политзаключенного. Ему дали 10 лет за подготовку 
покушения на Сталина и агитацию против колхозов. Конечно, 
это полная чушь. Его родной брат был председателем кол-
хоза, папа его продвигал и никогда не агитировал против. В 
1941 году мы узнали, что отец умер. Где и как, нам никто 
не мог ответить. Мама тоже не могла его искать: она была 
дочерью расстрелянного священнослужителя. Все очень 
боялись. И это моя боль. И об этом я тоже написал в своей 
книге, – поделился ветеран.

В 1952 году семья Бойцовых получила документы, что их 
отец полностью оправдан, а осужден был по оговору.

– Последнее, что мы знаем, – это то, что он был в Соли-
камске, а откуда были отправлены арестованные на фронт 
и строительные работы. Я читал воспоминания маршала 
Рокоссовского, он пришел к Сталину и предложил создать 
две армии из заключенных. И Сталин разрешил это сделать. 
Я предполагаю, что папа мой копал противотанковые рвы, 
окопы. И там он в 1941 году и погиб. И мы не знаем даже, 
где похоронен.

Дорога на фронт
После эвакуации в Вологодскую область Борис Бойцов был 

отправлен в Нижний Тагил на завод. Условия жизни были очень 
тяжелыми, не было даже теплой одежды, поэтому ночевал 
прямо в цехах. Продуктовые карточки несколько раз крали. 
Он сильно истощал и заболел. Тогда начальник решил помочь 
ему уехать домой к матери. Но сбежать с оборонного завода 
во время войны – это преступление.

– Тогда он взял мои документы, порвал и сжег. Дал полу-
шубок и проводил на вокзал. Без документов, без билетов 
я мог ехать только на товарных поездах. Я хотел доехать до 
Выборга, где была мама. Но меня поймала полиция. И так я 
оказался без документов в Ярском военкомате, – продолжает 
наш герой.

Оттуда его отправили в Челябинск на фронтовые курсы 
младших офицеров, потом в Кунгур в авиационное училище, 
а уже оттуда он под чужим именем поехал на фронт.

– Мы шли только вперед – на Берлин, но до Германии я 
так и не дошел, только до Праги. По пути освобождали захва-
ченные фашистами территории. И рядом с Прагой узнали о 

Победе. Мы уже обрадовались, что развернемся и домой, но 
нет, пришел новый приказ: нас отправили в немецкий городок 
Герлиц. Там несли караульную службу, я был ее начальником. 
Мы должны были обеспечить нормальную жизнь немцам. Охра-
няли предприятия, столовые, магазины, пекарни, хлебозавод, 
скотобойни и другое. У меня был велосипед с моторчиком, 
я на нем разъезжал, проверял посты. Немцы чувствовали 
свою вину, знали, как их фашисты у нас поработали, поэтому 
кланялись и хорошо к нам относились.

Через месяц караульная служба под руководством Домиш-
кевича (Бойцова) получила новый приказ. Им предстояло 
перегонять и охранять скот из Германии в Россию.

– Мы перегоняли коров, которых нужно было еще и по 
пути доить. Нам прислали девочек-доярок из Белоруссии. У 
них были специальные лошадки, на них маслобойни, сепара-
торы. Они доили в пути коров, делали масло и сливки. Коров 
гнали по полям, чтобы не сбили ноги и могли пастись. Так 
проходили 18 километров в день.

Военный трибунал
На одном из переходов караул стали обстреливать участни-

ки гитлерюгенда. Это, вспоминает ветеран, была заброшенная 
деревня с пустыми домами. Постреляют и сбегут. И так было 
несколько раз.

– Несколько коров убили, ранили писаря, солдат, мы делали 
засаду, но никого не поймали. Такое зло брало. Войну прошли, 
а тут на перегоне скота можем погибнуть. И я решил спалить 
все эти дома. Дал приказ, и деревня сгорела. И вот тогда чуть 
не попал под трибунал.

Молодого офицера вызвали в штаб. Начальство решило, 
что он не имел права так поступать. Для объяснений вместе 
с нашим героем отправился в штаб и командир батальона 
майор Родиноский.

– Он меня и защитил. Сказал, что я правильно поступил. 
И меня оправдали. И ведь больше обстрелов не было, никто 
не пострадал.

Очередной «коровий» переход до Сандомира стал послед-
ним для караула Бойцова. Их отправили в Советский Союз.

– Как только мы попали на Родину, мы упали в траву, 
целовали землю, кричали: «Ребята, мы дома, мы живые!!!» 
Это было непередаваемое ощущение. Без слез не могу вспо-
минать.

Новым местом служ-
бы стал до 1946 года город 
Славута на Украине. Там 
Домишкевич-Бойцов решил 
закончить военную службу 
и уехал в Выборг.

– А в Выборге я встретил 
друга, с которым мы пошли 
учиться в училище морской 
пехоты. Но однажды пришел 
командир и сказал, что учи-
лище будут расформировы-
вать. Американцы и англичане 
беспокоятся, что мы растим 
морскую пехоту. Я ушел на 
гражданку.

И сразу уехал в Петроза-
водск, где уже жила его мама. 
Она переехала туда вместе 
с ведомственным детским 
садом, в котором работала.

Жизнь в Карелии 
и Северный флот

В Петрозаводске Бойцов 
работал в гидрометеослужбе. 
Он ходил в экспедиции по 

карельским рекам и делал гидрогеографические обследования. 
А в конце 40-х начался набор офицеров запаса на Северный 
флот. Так он снова попал на службу.

– Все свободное время я занимался фотографией. Сни-
мал солдат, которые уезжали в отпуск и увозили карточки 
на память. А по выходным мы с друзьями уходили в сопки, 
снимали природу и друг друга. И все же я не переставал 
посылать рапорты в штаб флота с просьбой о переводе меня 
в гидрографический отряд.

И только в конце 1950 года пришел приказ отправить 
младшего лейтенанта Домишкевича по месту призыва. Так 
закончилась служба нашего ветерана.

– Мама была в ужасе от моей новой фамилии, она про-
сила срочно пойти написать заявление и вернуть настоящее 
имя. С этим помог знакомый из КГБ. В начале 50-х годов я 
снова стал Бойцовым.

Его место в гидрометеослужбе уже было занято, Бой-
цов поработал водителем, окончил вечернюю школу рабочей 
молодежи и устроился в Леспроект.

В Петрозаводске он женился, в первом браке родилась 
дочь Рита. Но вместе супруги прожили недолго. Вторая жена 
Бориса Павловича была его коллегой. Вместе они вырастили 
дочь Ирину и сына Павлика.

Борис Павлович продолжал заниматься фотографией и 
стал членом первой в Карелии любительской киностудии.

Сейчас в коллекции Бойцова десяток личных кинока-
мер, а фотоаппаратов просто не пересчитать, фотоальбомы 
и снятые фильмы хранятся дома. За создание цикла филь-
мов о шедеврах архитектуры Русского Севера в 1988 году он 
вместе с коллегами был удостоен Государственной премии 
Карельской АССР.

А еще на его кителе единственная в Карелии медаль «Город 
воинской славы». Именно он принимал это почетное звание 
для Петрозаводска в Кремле.

– Сейчас со мной рядом моя Люба. С ней мы познакомились 
в киностудии, потом поженились. Без Любы не было бы моей 
книги. Это мой самый близкий человек, который и сейчас во 
всем мне помогает. Я благодарен ей за терпение, понимание. 
Она мой первый читатель, критик и домашний редактор. Она 
говорит мне, что я ее жизнь, а я отвечаю – она моя. Мне очень 
повезло, что я встретил Любу. Рядом с ней уже пролетели 30 лет.

Борис Бойцов: «Я сменил фамилию и имя, 
чтобы попасть на фронт»

Послевоенные снимки из личного архива Бориса Бойцова
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Первый улов из желтых контейнеров 
Мусору из Петрозаводска дадут вторую жизнь

В Петрозаводске сортировочная линия 
под названием «Первый шаг» отправила в 
Санкт-Петербург партию вторсырья, кото-
рое собрали жители карельской столицы 
в желтые контейнеры.

4 мая в Петрозаводске прошла первая 
отгрузка отходов, которые в качестве втор-
сырья пройдут переработку и будут повтор-
но использованы в промышленности. Весь 
поступивший на линию мусор был собран 
жителями Петрозаводска в ранее появивши-
еся в городе желтые контейнеры. В первую 
отправившуюся на переработку партию груза 
попала макулатура общим весом 20 тонн. Фура 
с картоном отправится в Санкт-Петербург 
к переработчику, сообщили представители 
«Карельского экологического оператора», 
управляющего процессом мусорной реформы 
в республике.

– У нас уже для второй партии все готово. 
Я думаю, мы сейчас это поставим на поток. 
На следующей неделе мы планируем начать 
уже вывозить пластик. Поэтому у нас процесс 
идет полным ходом, – заявил генеральный 
директор «Карельского экологического опе-
ратора» Владимир Иванов.

Собранный в Петрозаводске пластик 
будет направлен в Санкт-Петербург и Москву, 
его предстоит переработать в гранулы, после 
чего материал можно использовать для про-
изводства пластмассовых изделий. Отсорти-
рованный картон в свою очередь может быть 
применен для производства коробок и бумаги.

Цех по сортировке твердых коммунальных 
отходов открылся в Петрозаводске 30 марта. 
В течение апреля было разобрано 115 тонн 
ТКО. В итоге из этой массы городского мусора 
было извлечено 72 тонны полезных фракций.

– Сейчас сортировка работает только по 
Петрозаводску. Желтые контейнеры уста-
новлены в городе Петрозаводске еще не в 
полном объеме. Дальше планируется уже 
экспансия на всю республику, – сообщил 
Владимир Иванов. Он пояснил, что сейчас 
установлено более 500 контейнеров, при этом 
по планам их должно быть 1 200 штук.

Содержимое желтых контейнеров соби-
рает по городу отдельный мусоровоз. Затем 
отходы привозят на территорию сортировоч-
ной линии, где они поступают на конвейер. 

Мусор на фракции разбирают сортировщики. 
Как рассказал ведущий специалист «Карель-
ского экологического оператора» по реализа-
ции вторичных материальных ресурсов Ефим 
Данилевичус, в выборку входит порядка 
23 фракций. Отсортированный массив упа-
ковывается на прессе в кипы и готовится к 
отгрузке переработчикам.

В сутки на площадку привозят поряд-
ка 7-8 тонн отходов, из которых примерно 
4,5 тонны оказываются пригодными для 
дальнейшей переработки. Мусор, который 

нельзя превратить во вторсырье, отправляется 
на полигон.

 – Люди, к сожалению, может, не все 
читают списки, которые мы даем, – что 
можно складывать в контейнеры, в желтые 
сетки. Соответственно, все это отсортиро-
вывается. То, что не подлежит дальнейшей 
переработке, либо то, что не подходит под 
выбранные нами фракции, которые мы сей-
час отсортировываем и в дальнейшем реали-
зуем, – это идет на полигон. К сожалению, 
сейчас потребитель частенько складывает 
органику, то есть обычный мусор какой-то 
сырой. Периодически попадается ПНД-пакет 
– майка обычная магазинная. Она не идет 
сейчас в переработку. Тоже достаточно много 
их идет в мусорных контейнерах, в желтых 
сетках, – рассказал ведущий специалист 
«Карельского экологического оператора» 
по реализации вторичных материальных 
ресурсов Ефим Данилевичус.

В дальнейшем «Карельский экологиче-
ский оператор» намерен увеличивать коли-
чество фракций, которые можно отбирать 
для переработки.

Ранее горожане жаловались на то, что 
желтые контейнеры были переполнены 
мусором. В «Карельском экологическом 
операторе» считают, что проблема может 
быть связана с тем, что жители из разных 
дворов выносят отходы в емкости к соседям, 
поскольку пока баков для раздельного сбора 
не хватает.

– Мы увеличивали просто количество 
вывозов этих контейнеров. Проблемы были. 
Но проблемы носят сейчас ситуационный 
характер. Потому что, во-первых, еще не все 
контейнеры расставлены. У нас недостаточно 
статистики для того, чтобы оптимизировать 
логистику наших машин. Со временем мы 
это сделаем. Даже могу по себе сказать: кон-
кретно в моем доме, где я живу, нет желтого 
контейнера. Я выношу в соседний дом, где он 
установлен. Поэтому здесь перенакопление 
связано, скорее всего, с тем, что просто с 
соседних домов сносят раздельно собранные 
отходы. Это временное явление. Я думаю, 
что в скором времени мы все утрясем в 
этой части, – заявил генеральный директор 
«Карельского экологического оператора» 
Владимир Иванов.

Напомним, первые контейнеры для втор-
сырья были установлены в Петрозаводске в 
конце марта. Емкости предназначены для 
стекла, пластика, металла, тетрапака и бумаги. 
В каждый помещается 1 100 литров отходов.

Систему раздельного сбора мусора в Каре-
лии внедряет группа компаний «ЭкоЛайн», 
которая занимается вывозом, сортировкой и 
переработкой мусора в Москве и Московской 
области. В Карелии холдинг начал работать с 
декабря прошлого года, когда вошел в число 
учредителей Карельского экологического 
оператора.

Владимир Иванов

Желтые контейнеры для вторсырья появятся 
в Карелии

Линия по сортировке мусора в Петрозаводске
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Бесплатная «Школа заботы» пройдет 
в Петрозаводске для ухаживающих 

за близкими с деменцией
Встреча-семинар назначена на 20 мая. Регистрация уже началась

В Петрозаводске открыта регистрация 
на бесплатный семинар «Школа заботы» для 
родственников, ухаживающих за близкими 
с деменцией.

Встреча пройдет 20 мая с 12.00 до 18.00 
в гостинице на площади Гагарина, 1.

– На семинаре можно узнать о стадиях 
болезни Альцгеймера, других видах демен-
ции, средствах ухода, социальном обслу-
живании, особенностях взаимодействия с 
человеком с деменцией, вопросах юриди-
ческого характера и многое другое. Наша 
школа позволит понять, что происходит с 
вашим близким человеком, как наладить 
свою жизнь после диагноза, с чего начать 
и к чему стоит готовиться. «Школа заботы» 
создана для того, чтобы получить полез-
ную информацию и поддержку со стороны 
окружающих, понять, что вы не одни! – рас-
сказала Екатерина Мазуро.

Екатерина Мазуро – студентка 3-го 
курса курса Петрозаводского госуниверси-

тета, будущий специалист по социальной 
работе, участвовала в конкурсе и получила 
грант от профкома на «Школу заботы». 
Полученных средств – это 6 тысяч рублей 
– ей хватило для печати методических 
материалов – блокнотов ухаживающих 
и оплаты спикера врача-психиатра для 
проведения медицинского блока семи-
нара. По словам Екатерины, семинар 
также проходит при поддержке фонда 
«Альцрус» и проектного офиса ПетрГУ. 
Именно поэтому он будет абсолютно бес-
платным для участников.

Первая встреча пройдет в мае, затем 
активистка планирует организовать семинар 
«Школа заботы» еще в ноябре. 

Напомним, Екатерина Мазуро открыла 
альцгеймер-кафе «Незабудка» в карельской 
столице. Встречи для пожилых людей про-
ходят ежемесячно. Клуб для семей, которые 
ухаживают за пожилыми родственниками, 
– это ее волонтерская инициатива.

Волонтеры Карелии проведут
 творческие выходные

Ресурсный центр добровольчества при поддержке Президентского 
фонда культурных инициатив продолжает реализацию проекта-
перезагрузки для лидеров и руководителей волонтерских команд 

Карелии «АРТ, который помогает»

13 и 14 мая для волонтеров пройдут творческие выходные. В первый день на 
загородной образовательной базе «Маткачи» встретятся молодежные активисты. 
Волонтеров ждут творческая программа, а также доброе дело для центра «Маткачи». 
Во второй день в арт-резиденции фонда «Мельница» в Пряже встретятся руководи-
тели волонтерских команд. В программе творческие мастер-классы, знакомство с 
арт-резиденцией и проектами фонда.

– У нас развивается удивительно спасательный проект, который подставляет надеж-
ное плечо поддержки тем, кто неустанно помогает в очень разных проектах. В эти 
выходные ремесленники национального Пряжинского района позволят проникнуться 
культурой территории и зарядиться созидательной энергией. Это еще и прекрасная 
возможность для волонтеров из разных добровольческих команд познакомиться и поде-
литься впечатлениями о своей деятельности, – поделилась руководитель Карельского 
центра добровольчества Дарья Маковецкая.

Воспитанница Ладвинского детского 
дома-интерната поедет учиться 

в Петербург
Девушка из группы сопровождаемого проживания успешно прошла 
собеседование в Мультицентре социальной и трудовой интеграции 

Ранее Наталья уже обучалась в Муль-
тицентре, получила профессию «уборщик 
служебных помещений» и сейчас работает в 
учреждении социального обслуживания. Но 
девушка захотела расширить свои знания и 
возможности и получить вторую специаль-
ность – «кухонный рабочий». В ближайшем 
будущем Наташа поедет на учебу в Всево-
ложск.

Осенью прошлого года молодые получа-
тели социальных услуг Иван и Ирина пере-
ехали в Ленинградскую область на сопрово-
ждаемое проживание, обучившись навыкам 
самостоятельной организации быта. Ребята 
также прошли обучение в Мультицентре 
социальной и трудовой интеграции, обу-
чились профессии «рабочий по уходу за 

животными» и трудоустроились по своей 
специальности в Ленинградскую область в 
конно-спортивный клуб «Новополье».

Сегодня четыре человека, которые 
прошли обучение в Мультицентре, трудо-
устроены в интернате.

В Карелии продолжается работа над 
формированием региональной модели 
организации сопровождаемого прожива-
ния граждан, страдающих психическими 
расстройствами. С 2019 года в Ладвинском 
детском доме-интернате работает трениро-
вочная квартира, на базе Комплексного цен-
тра социального обслуживания населения 
в Петрозаводске на ул. Торнева, 3 в рамках 
проекта «Я могу, умею, буду!» создана еще 
одна тренировочная квартира для организа-
ции учебного сопровождаемого проживания 
молодых людей с инвалидностью. 

– Такие социально важные проекты 
дают возможность подопечным приобре-
сти навыки, необходимые для полноцен-
ной самостоятельной жизни, – отметили в 
Министерстве соцзащиты Карелии.

Геронтоволонтеры представили спектакль 
«Прощание с Матерой»

Волонтеры 55+ организуют различные музыкальные концерты, 
проводят творческие мастерские-классы и литературные вечера 

для пожилых подопечных Комплексного центра социального 
обслуживания

Геронтоволонтеры службы Комплексного 
центра соцобслуживания населения Карелии 
«Открытые сердца» поставили спектакль по 
повести Валентина Распутина «Прощание с 
Матерой». Среди приглашенных зрителей  
подопечные из числа бывших малолетних 
узников фашистских концлагерей и жителей 
блокадного Ленинграда.

– Мы выбрали повесть Распутина 
не случайно. Нам было важно, чтобы 
спектакль затронул непростую судьбу 
человека, заставил зрителей задуматься 
над глубокими вопросами бытия, – расска-
зывает руководитель театрального кружка 
Галина Козулина.

Занятия в театральной студии для пожи-
лых подопечных, которая работает с осени 
прошлого года, проходят в рамках социаль-
ной программы учреждения «Здоровье и 
долголетие». Сегодня занятия посещают 
12 человек. «Прощание с Матерой» – пер-
вый спектакль студии. Планируется, что 
его также покажут подопечным отделений 
временного проживания граждан пожилого 
возраста и инвалидов не только в Петроза-
водске, но и в районах республики. У авто-
ров постановки есть желание представить 
театральную работу на площадках обще-
ственных ветеранских организаций.

Девять лет при Ком-
плексном центре соцоб-
служивания населения 
Карелии работает герон-
товолонтерская служба 
«Открытые сердца». 
Сейчас в ней 23 челове-
ка. Самому младшему 
участнику 66 лет, самому 
старшему 84 года.

С 2019 года «серебря-
ные» волонтеры провели 
порядка 150 мероприятий 
для людей пожилого воз-
раста, маломобильных 
граждан, среди которых 
бывшие малолетние узни-
ки фашистских концлаге-
рей и жители блокадного 
Ленинграда. Главная зада-

ча – поделиться теплом и вниманием с теми, 
кто в этом больше всего нуждается.

«Серебряное» волонтерство в Карелии 
будет расширяться. В рамках проекта «Мои 
года – мое богатство» в 2023 году отделения 
службы «Открытые сердца» планируется 
открыть при подразделениях Комплексного 
центра по Суоярвскому, Кондопожскому 
и Олонецкому районам.

Если вы хотите стать «серебряным» 
волонтером, делиться своими знаниями, 
опытом, общаться с разными людьми и 
помогать им, звоните по телефонам: 8 (911) 
420-55-01, 8 (900) 458-88-02.
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«Делаем то, что хотели и что нравится людям» 
Кондопожанин открыл фастфуд-кафе благодаря господдержке

Анастасия МИХАЙЛОВА
Андрей КВАТЕР, многодетный отец 

из Кондопоги, долгое время работал на 
местном ЦБК, а в прошлом году решился 
начать свое дело в сфере общественного 
питания. За советами мужчина обратился к 
опытным друзьям из столицы, а приобрести 
необходимые оборудование и мебель для 
заведения он смог с помощью государства.

На одной из центральных улиц Кондопо-
ги расположился ресторан быстрого питания 
«Проспект». Андрей Кватер, его владелец, 
более 19 лет трудился на местном градообра-
зующем предприятии. Однако идея о созда-
нии собственного бизнеса зрела у мужчины 
долгое время.

– Началось все с того, что мы как-то обсуди-
ли с моим другом из Подмосковья, что, может 
быть, пора поработать на себя. У него самого 
и его друзей есть большой опыт как раз по 
части заведений именно быстрого питания. 
Мы сейчас в принципе делаем то же самое, 
что делают они. Они начали и продолжают 
готовить шаурму – поэтому, кстати, у нас 
не шаверма, а шаурма, это московское назва-
ние, – рассказывает предприниматель.

Поначалу мужчина думал совмещать рабо-
ту на ЦБК и ведение кафе, но вскоре понял, 
что свое дело требует полной отдачи. После 
увольнения Андрей Кватер встал на учет в 
агентстве занятости населения, и по этой линии 
ему предоставили 200 тысяч рублей. На эти 
деньги купил холодильное оборудование и 
электрику, а также оплатил аренду помещения. 
В конце лета 2022 года предприниматель так-
же обратился в отделение Центра социальной 
работы с заявлением о назначении социаль-
ного контракта. Защитив бизнес-план, житель 
Кондопоги получил 350 тысяч рублей. Эти 
средства позволили приобрести стационарную 
кассу и кассовый аппарат для выездной тор-
говли, кофемашину, спецодежду, стол, барную 
стойку, вывеску и рекламные баннеры. По 
словам Андрея Кватера, назначение выплат 
прошло быстро, а подготовка документов и 
отчета о получении материальной поддержки 
не вызвали больших проблем.

– Самому было бы намного тяжелее. Все-
таки господдержка очень большую роль сыгра-
ла. Может быть, я бы даже не решился, если 
бы не она, – отмечает он.

Заключить социальный контракт могут 
граждане, находящиеся в трудной жизненной 
ситуации, среднедушевой доход которых ниже 
величины прожиточного минимума. Выплата, 
предоставляемая по соцконтракту, направлена 
на содействие в открытии своего бизнеса, тру-
доустройстве и ведении личного подсобного 
хозяйства.

В меню кафе, помимо главного блюда, 
также есть хот-доги, картошка фри, курица 
гриль, кофе и даже попкорн, который особен-
но нравится детям. Но все-таки, подмечает 
бизнесмен, самым популярным блюдом у 
кондопожан является шаурма. Ее рецептура 
была разработана с учетом их вкусов: измене-
ния пришлось внести в саму начинку и соус. 
Его Андрей Кватер методом проб и ошибок 
изобрел сам.

– Как оказалось, не все, что нравится в Под-
московье, понравилось здесь. Пришлось кое-
что переделывать, придумывать. Мы думаем, 
что сейчас более-менее оптимальный вариант. 

Делаем то, что хотели и что нравится людям, 
– делится он.

По словам владельца, за 5 месяцев работы 
заведению удалось занять стабильную пози-
цию и выйти в плюс. У него уже появились 
постоянные клиенты. Отзывы от гостей 
приходят как в группе в соцсети, так и по 
традиционному сарафанному радио.

Сейчас в Кондопоге появилось еще несколь-
ко точек общепита с похожей направленностью. 
Тем не менее «Проспекту» удается в конку-
рентной среде оставаться на плаву. В планах 
у Андрея Кватера расширить штат работников 
и вложиться в рекламу, а также поучаствовать 
в конкурсе на грант мэрии города.

– Может быть, со временем будем рас-
ширять ассортимент, придумывать что-то 
новое и интересное, потому что люди спра-
шивают разные позиции, которых у нас нет. 
Возможно, мы прислушаемся и расширим, 
– добавляет он.

По вопросам оформления социального 
контракта необходимо обращаться в отде-
ление Центра социальной работы по месту 
жительства. Напомним, что ранее благода-
ря этой мере госпомощи жители Карелии 
смогли организовать производство полезных 
сладостей и силиконовых приманок для рыб, 
обустроить домашнее ателье и открыть авто-
мастерскую.

Оборудование в кафе Попкорница Кофемашина

Андрей Кватер
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Березы, рябины и сирени 
посадили на Древлянке 

В экологической акции участвовали несколько 
десятков человек

Жители Петрозаводска присоединились 
к всероссийскому субботнику «Зеленая Рос-
сия» и высадили деревья на Древлянке, 
сообщили в мэрии города. В акции при-
няли участие несколько десятков человек, 
среди которых были ученики лицея № 1, 
юнармейцы, общественники, депутаты, 
представители карельского отделения 
Социального фонда, администрации 
Петрозаводска и жители района.

На благоустроенной в прошлом году Бере-
зовой аллее высадили три десятка берез и 
рябины. В обновленном сквере Березка появи-
лись сирени. Для участников акции провели 
мастер-класс, звучала музыка, организовали 
чай с угощениями.

Кроме того, волонтеры помогали всем 
желающим проголосовать за один из объ-
ектов для благоустройства по программе 
«Комфортная городская среда» в 2024 году.

Выставка факсимильных полотен 
Николая Рериха открылась в мэрии 

Представлены шесть картин

Выставка факсимильных полотен 
Николая Рериха открыта в зимнем саду 
администрации Петрозаводска. Об этом 
рассказал в соцсети мэр карельской сто-
лицы Владимир Любарский.

«Его имя самым тесным образом связано с 
Карелией, особенно с той ее частью, которая 
когда-то носила название Сердоболь, ныне 
Сортавала. Здесь Николай Константинович 
проявился как великий мастер исторического 
северного пейзажа, литератор, охранитель 

русской национальной культуры», – заявил 
Любарский.

Мэр города отметил, что в следующем 
году исполнится 150 лет со дня рождения 
Николая Рериха. «Карелия и Петрозаводск 
имеют полное право присоединиться к 
торжественным мероприятиям, приуро-
ченным к этому событию. Уже рассматри-
ваем вместе с региональными властями 
некоторые варианты», – сообщил Владимир 
Любарский.

Военные песни исполнили 
на вокзале накануне Дня Победы

На флешмобе собралось больше сотни жителей 
и гостей карельской столицы

В здании петрозаводского железнодо-
рожного вокзала состоялся музыкальный 
флешмоб, приуроченный к 78-летию Вели-
кой Победы. Перед горожанами выступи-
ли выпускники и преподаватели петроза-
водской государственной консерватории 
им. Глазунова, артисты мужского хора Каре-
лии и любительского хора филармонии, 
а также кадеты президентского училища.

В программе концерта было около 
30 композиций.

На вокзале собралось больше сотни слу-
шателей. Некоторые уже не в первый раз 
приходят послушать любимые песни.

– Мы ежегодно, уже четвертый раз, 
приходим сюда 8 числа для того, чтобы 
дружно послушать, спеть песни, которые 
рассказывают о событиях, которые мы ни 
в коем случае не должны забывать. О них 
мы должны обязательно рассказывать нашим 
детям, чтобы в будущем ничего подобного 
больше не повторялось. Всегда отслежива-
ем и с нетерпением ждем этого концерта, 
– поделилась Зоя Сергеева.

Флешмоб организован аристкой Музы-
кального театра Карелии Маргаритой Мат-
веевой при содействии администрации 
Петрозаводска, городского Дома культуры, 
молодежного центра «Смена», профкома кон-
серватории и коллектива молодых оперных 
певцов Grand Amore.

Длинные очереди выстроились 
за солдатской кашей в Зарецком парке

На берегу Французского пруда организовали 
праздничную ярмарку с концертами и викторинами

9 мая в Зарецком парке в Петрозавод-
ске организовали праздничную ярмарку в 
честь 78-й годовщины Победы в Великой 
Отечественной войне. Шатры расположи-
лись вдоль берега Французского пруда.

Кроме палаток с едой и сувенирами, в 
парке установили сцену, где выступали народ-
ные коллективы, проводились викторины на 
знание истории страны и города.

Ажиотаж вызвала традиционная акция 
«Солдатская каша». За гречкой с мясом и 
чаем выстроились длинные очереди, желаю-
щих обслуживали сразу две полевые кухни.

Еще 14 дорог и 8 тротуаров обновят 
в Петрозаводске

Объекты отремонтируют благодаря субсидии 
на социально-экономическое развитие

Благодаря помощи правительства 
Карелии и главы республики Артура Пар-
фенчикова в Петрозаводске отремонти-
руют 14 дорог и 8 тротуаров на средства 
субсидии на социально-экономическое 
развитие региона. Об этом сообщил мэр 
города Владимир Любарский.

«В перечне есть объекты, по которым 
нам поступает много обращений, некоторые 
дороги выбрали для синхронизации с другим 
программами, а какие-то ведут к важным 
социальным учреждениям», – написал глава 
Петрозаводска.

В список вошли дороги:
1. Проулок Соцгородок.
2. Степановский пер.
3. Образовательный проезд.
4. Поморский проезд.
5. Шиловский проезд.
6. Проезды на пр. Ленина.
7. Лососинское шоссе (дополнительная 

полоса у Древлянкского кольца).
8. Трудовой пер.
9. Ул. Старообрядческая.

10. Пер. Софьи Ковалевской (от ул. Оло-
нецкой до ул. Чапаева).

11. Ул. Пархоменко (от ул. Олонецкой 
до ул. Чапаева).

12. Ул. Перевалочная (от пер. Софьи 
Ковалевской до ул. Пархоменко).

13. Ул. Повенецкая (от ул. Лизы Чайкиной 
до д. 16/1 по ул. Повенецкой).

14. Ул. Кукковка (от ул. Лыжной до 
ул. Нуортевской).

Тротуары:
1. Карельская аллея.
2. Ул. Максима Горького (частично).
3. Ул. Кимасозерская.
4. Ул. Петрова (подход к новой остановке).
5. Ул. Чернышевского (от Луначарского 

до Коммунистов).
6. Сортавальский бульвар, Сортавальская 

ул. (частично).
7. Ул. Красная (частично).
8. Ул. Коммунальная (частично).
Напомним, летом также планируют обно-

вить дороги на 30 улицах Петрозаводска. 
Стали известны подрядчики.

Открыт первый проекционный 
пешеходный переход

Светящуюся зебру установили на перекрестке 
проспекта Александра Невского 

и Станционной улицы
Об этом сообщил мэр города Владимир 

Любарский.
Светящаяся зебра будет включаться вме-

сте с уличным освещением. Компания-раз-
работчик из Калуги заявила, что проекция 
дублирует существующую разметку, зебру 
видно издалека в любые время года и пого-
ду. Владимир Любарский отметил еще одно 
преимущество – она не стирается.

Как только позволит погода, на перехо-
де обновят традиционную разметку. Тогда 
эффект светящейся зебры будет заметнее.

«Управление дорожного хозяйства мэрии 
будет изучать опыт использования перво-
го проекционного пешеходного перехода. 
Если у специалистов и горожан не возникнет 

нареканий, постараемся установить такие и 
в других районах города – в тех местах, где 
нам порекомендуют коллеги из ГИБДД», – 
написал Владимир Любарский.
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До горы Воттоваара снова можно будет 
доехать на поезде 

«РЖД» с 3 июня возобновляет рейсы рельсового автобуса 
«Воттоваара экспресс» для перевозок туристов, желающих 

совершить пешее или велосипедное восхождение 
 «Воттоваара экспресс» № 939 Сортавала – Гимольская – Суккозеро будет курсировать 

в выходные дни лета. Из Сортавалы экспресс будет отправляться в 05.30 и прибывать 
на остановочный пункт Гимольская в 9.12, на станцию Суккозеро – в 9.45. Со станции 
Суккозеро поезд будет отправляться в 15.30, с Гимольской – в 16.02 и прибывать в 
Сортавалу в 20.20.

Расписание поезда составлено таким образом, чтобы туристы смогли совершить вос-
хождение на гору Воттоваара, а после вернуться в Сортавалу и пересесть на «Ласточку» 
№ 828 Сортавала – Санкт-Петербург или на поезд № 160, следующий из Петрозаводска 
до Москвы.

В поезде оборудовано 16 мест для провоза велосипедов. Кроме того, во время поездки 
пассажиры могут прослушать аудиогид и подробнее ознакомиться с историей маршрута.

Дом культуры поселка 
Волома преобразится

В здании обновят кровлю и крыльцо, а также заменят окна

Капитальный ремонт начался в Доме культуры поселка Волома Муезерского района. 
Об этом информирует паблик муниципалитета.

В Воломском Доме культуры оборудуют отдельные пожарные выходы и установят 
подъемный механизм для людей с ограниченными возможностями здоровья, приведут в 
порядок кровлю и крыльцо, заменят окна. Здание будет капитально отремонтировано в 
течение 2023 года.

Модернизация и ремонт сельских ДК проводится по нацпроекту «Культура». Напомним, 
что в прошлом году в республике обновили 15 культурных учреждений.

Дом Тучина в Шелтозеро отреставрируют 
специалисты из Вологды

В последний раз здание реставрировали в 1976 году

В этом году будет разработан проект реставрации объекта культурного наследия – 
дома Тучина, в котором в годы Великой Отечественной войны работали подпольщики. 
Реставрацию выполнит вологодская компания «Научно-производственные реставра-
ционные мастерские». Об этом начальник Управления по охране объектов культурного 
наследия Карелии Виктория Гуртова написала в соцсети.

На реставрацию дома Тучина из бюджета Карелии выделили 4,4 млн рублей. Перед тем 
как начать работу, реставраторы изучат здание, создадут эскизный проект. В доме Тучина 
планируют сохранить исторический облик здания и одновременно с этим приспособить 
его для современного использования. После реставрации в доме организуют открытое и 
закрытое хранилище фондовых коллекций и размещение экспозиций музея.

Изначально дом Тучина находился в деревне Калиноостров, а в 1976 году его пере-
везли в село Шелтозеро. В нем хранятся девять тысяч предметов подпольного движения 
в Шелтозерье. Здание представляет собой одноэтажную деревянную постройку, где под 
общей двухскатной крышей объединены жилая и хозяйственная части. Дом построили в 
1920-х годах.

Последняя реставрация в здании была при переезде в 1976 году. В нем воссоздали 
обстановку, существовавшую в 1943–1944 годах, и развернули экспозицию, посвященную 
подпольному движению в Шелтозерье в этот период. Дом входит в состав Шелтозерского 
вепсского этнографического музея им. Р. П. Лонина – филиала Нацмузея Карелии. Сейчас 
здание находится в неудовлетворительном состоянии.

Минстрой Карелии сообщил о начале 
капитального ремонта пяти домов 

в Лоухском районе
Обновление затронет четыре жилых здания в Чупе и одно в Лоухи

Отремонтируют здания по адресам:
Чупа, ул. Пионерская, 67 (подрядчик ООО «Ремстройреконструкция»);
Чупа, ул. Пионерская, 72 (подрядчик ООО «Юник»);
Чупа, ул. Пионерская, 86 (подрядчик ООО «Юник»);
Чупа, ул. Вокзальная, 3 (подрядчик ООО «Юник»);
Лоухи, ул. Ю. Жаровина, 30 (подрядчик ООО «Юник»).
Планируется не только обновить конструктивные элементы и внутридомовые коммуни-

кации, но и провести работы по возмещению физического и функционального износа домов.
По всем интересующим вопросам можно обращаться в Фонд капитального ремонта 

Карелии по телефону +7 (814-2) 55-91-28.

Сад памяти в честь героев 
Великой Отечественной 

войны появился 
в Кондопоге

В городском сквере высадили голубые ели
Сад памяти высадили в Кондопоге в сквере Воинской славы, сообщили в группе рай-

она в соцсети. Там будут расти голубые ели в память о героях, не вернувшихся с полей 
сражений Великой Отечественной войны.

Деревья сажали ветераны войны, школьники, жители города, представители местной 
администрации и компании «Карелия Палп».

Деревья в память о 27 млн погибших в Великой Отечественной войне сейчас высажи-
вают по всей стране. В Кондопожском районе будут расти шесть тысяч молодых деревьев.
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Алкоголем нельзя вылечить 
депрессию

Врачи считают, что попытка улучшить состояние 
при помощи спиртного может обернуться 

дополнительными проблемами 

Люди, страдающие депрессией или 
переживающие трудный период в жиз-
ни, могут злоупотреблять спиртным для 
улучшения плохого настроения. Одна-
ко при частом употреблении алкоголя 
эффект эйфории исчезает, депрессия уси-

ливается и образуется зависи-
мость. Об этом информирует 
Наркологический диспансер 
Карелии.

«Биохимическое влияние 
этанола на мозг таково, что при 
приеме небольшой дозы алкоголя 
человек действительно ощущает 
расслабление и эйфорию – настро-
ение улучшается. Но при частом 
употреблении спиртного этот 
эффект пропадает. Человеку тре-
буются все большие дозы алкоголя 
(на медицинском языке это назы-
вается «рост толерантности»). А 
еще наступает обратный эффект: 
биохимический «механизм эйфо-
рии» в нашем мозге истощается, и 
когда эффект этанола проходит, 
депрессия, наоборот, усиливает-
ся. И человек принимает новую 
порцию «лекарства». Так форми-
руется зависимость», – говорится 

в сообщении.
Врачи сравнивают такую ситуацию с 

замкнутым кругом: так проявляется «депрес-
согенное действие алкоголя», которое при 
злоупотреблении всегда оказывается сильнее 
эйфории.

Кто может быть законным 
представителем детей в больнице?

Бабушки и дедушки могут представлять интересы 
внуков только с одним условием

Министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков объяснил, кто может 
быть законным представителем детей в 
больнице. По его словам, согласие на лече-
ние несовершеннолетних и недееспособных 
могут дать только родители или предста-
вители пациента.

К ним относят:
– родителей, усыновителей, попечителей 

в отношении несовершеннолетних в возрасте 
от 14 до 18 лет;

– родителей, усыновителей, опекунов в 
отношении несовершеннолетних, не достиг-
ших возраста 14 лет;

– опекунов в отношении граждан, при-
знанных судом недееспособными вследствие 
психического расстройства;

– органов опеки и попечительства.
Бабушки, дедушки и иные родственники 

могут являться законными представителями 
только в том случае, когда они являются опе-

кунами или усыновителями. Специалисты 
медицинских организаций вправе потребо-
вать документы, подтверждающие законное 
представительство.

Иногда медики имеют право оказывать 
медицинскую помощь без добровольного 
информированного согласия. Например:

– когда родители или представители 
отказались от медицинской помощи, а она 
жизненно необходима ребенку или недее-
способному;

– когда существует угроза жизни пациен-
та, его состояние не позволяет выразить свою 
волю, а законные представители несовершен-
нолетних и недееспособных лиц отсутствуют;

– когда заболевание пациента представ-
ляет опасность для окружающих (например, 
ВИЧ, вирусные инфекции, туберкулез, холе-
ра, дифтерия, гепатиты В и С);

– когда у пациента тяжелое психическое 
расстройство.

Проверка прошла в Детской 
республиканской больнице 

после информации о жуках в каше
Проба, снятая с еды на пищеблоке, не показала 

наличие насекомых
Первый замминистра здравоохране-

ния Карелии Ольга Руотцелайнен побыва-
ла в Детской республиканской больнице 
им. И. Н. Григовича и проверила органи-
зацию и качество питания. Подробности 
сообщили в Минздраве республики.

Проверку провели после информации в 
соцсетях о жуках в каше, поданной детям 
на завтрак. В Минздраве отметили, что с 
еды на пищеблоке сняли пробу и не обна-
ружили насекомых, однако их нашли в 
нескольких тарелках. Тогда детям сварили 
другую кашу.

Как рассказала замглавного врача ДРБ 
Мария Никула, питание в больнице обеспе-

чивает компания «Каудаль». Предприятию 
направили претензию, виновные в случив-
шемся наказаны. Ежедневно перед подачей 
любой порции снимаются пробы. Несколько 
раз в сутки все приемы пищи контролируют-
ся бракеражной комиссией, чтобы питание 
соответствовало нормам.

Ольга Руотцелайнен оценила организацию 
питания в неврологическом, кардиологиче-
ском отделениях, аллерго-пульмонологиче-
ском центре, попробовала обед, пообщалась 
с детьми и родителями пациентов. Ни один 
из них не пожаловался на качество питания. 
Подробное видео можно посмотреть в пабли-
ке Минздрава.

В Карелии зафиксировали 
два случая заболевания опасной 

инфекцией
Очаги туляремии нашли в двух районах республики

В Кондопожском и Сортавальском рай-
онах зарегистрировали два случая забо-
левания туляремией. Об этом сообщил 
министр здравоохранения Карелии Миха-
ил Охлопков в соцсети «ВК». Он добавил, 
что в прошлом году этой болезнью зара-
зились 9 человек, в 2021-м – 4, в 2020-м – 23, 
в 2019-м – 8, в 2018-м – 14.

«Туляремия – инфекционная болезнь, для 
которой характерны лихорадка, интоксика-
ция и клинические проявления в зависимо-
сти от механизма заражения (поражение 
кожи, глаз, слизистой ротоглотки, легких, 
кишечника, лимфатических узлов). К тому 
же туляремия очень заразна: восприимчи-
вость людей к ней составляет почти 100%. 
В связи с этим туляремию относят к особо 
опасным инфекциям», – пояснил Охлопков.

По его словам, наибольшему риску 
заражения подвержены, люди проживаю-
щие или работающие на территории при-
родных очагов туляремии. Заболевание 
передается при:

– укусе инфицированными клещами, 
комарами, слепнями, мокрецами и мошками;

– соприкосновении с больными живот-
ными и их тушками;

– употреблении продуктов и воды, инфи-
цированных от больных грызунов;

 – вдыхании воздушно-пылевого аэрозоля, 
образующегося при переработке зерна, пере-
кладке сена и соломы, инфицированных от 
больных грызунов.

При этом человек от человека заразиться 
туляремией не может.

Министр также отметил, что вспышки 
болезни имеют сезонность и природную оча-
говость. Для локальных форм (язвенно-бубон-
ных, бубонных) характерны весенние вспышки 
заболевания. Это связано с активизацией про-
мысловой охоты на водяных крыс. Осенняя 
заболеваемость свойственна для легочной 
и ангинозной формы, так как в этот период 
фиксируется высокое инфицирование диких 
грызунов. Трансмиссивный, то есть передаю-
щийся от кровососущих членистоногих, путь 
заражения приходится на июль-август. Мак-
симальный пик заболеваемости фиксируют 
во время сенокоса и уборочных работ.

В качестве профилактики туляремии глава 
регионального Минздрава предложил при-
вивку, борьбу с грызунами и поддержание 
чистоты в колодцах, жилищах, на пищевых 
объектах и складах зерна.

Почему не стоит употреблять 
в пищу экзотических рыб?

По словам министра здравоохранения Карелии, 
в них содержится большое количество вредных веществ

В преддверии сезона отпусков министр 
здравоохранения Карелии Михаил Охлоп-
ков объяснил, почему стоит воздержаться от 
поедания некоторых видов экзотических рыб.

«Не употребляйте акулу, тунца, рыбу-меч, 
марлина и королевскую макрель. В этих видах 
рыб может содержаться большое количество 
опасных для здоровья веществ, в том числе 
ртуть и другие тяжелые металлы», – пояснил он.

Так, по словам министра, в мясе акул 
содержится много мочевины. Чрезмерная 
концентрация этого вещества в организме 
человека может повлечь поражение почек. 

Ртуть и другие тяжелые металлы содержатся 
в крупных видах тунца. К воздействию этих 
токсинов крайне чувствительны беремен-
ные женщины и дети. Метилртуть с легко-
стью преодолевает плацентарный барьер, а 
также попадает в материнское молоко. Как 
отметил Охлопков, рекордсменами по коли-
честву ртути являются рыбы-меч, марлин и 
королевская макрель.

Глава регионального Минздрава добавил, 
что есть и безопасные для употребления в пищу 
виды рыб. Среди них, например, лосось, сар-
дины и форель.
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Более 60 единиц медицинской 
техники поступило в больницы 

и поликлиники 
В 2023 году по программе модернизации первичного 

звена здравоохранения для медицинских 
организаций Карелии планируется приобрести 

208 единиц медицинского оборудования 
Подписаны контракты на поставку 

193 единиц, из которых 62 уже поставлены 
в учреждения здравоохранения.

Так, в петрозаводские поликлиники 
№ 1 и 4 поступили аппараты для исследования 
функций внешнего дыхания, в поликлинику 
№ 2 – аппарат ИВЛ, в поликлинику № 3 – 
укладки для оказания помощи при остром 
коронарном синдроме, в Калевальскую ЦРБ 
– 12-канальный электрокардиограф, в Бело-
морскую ЦРБ – бифазный дефибриллятор.

– Оборудование, которое мы приобрета-
ем для медицинских организаций, будь то 
дорогостоящее и большое или относительно 
недорогое, маленькое, – все очень важно, – 
отметил министр здравоохранения Карелии 
Михаил Охлопков.

Напомним, что программа модернизации 
первичного звена здравоохранения – одна из 
составляющих национального проекта «Здра-
воохранение».

Выберем лучшего медика республики
Голосование открыли в преддверии 

Дня медицинского работника
Минздрав Карелии запустил голосование за звание лучшего медицинского работ-

ника, сообщили в пресс-службе министерства. В прошлом году победителем стала 
врач-педиатр городской детской поликлиники № 1 г. Петрозаводска Юлия Андронова.

Проголосовать за лучшего работника медорганизаций Карелии можно до 10.00 2 июня 
по ссылке forms.yandex.ru/u/645b4423f47e7358a18342d8/.

Участникам опроса необходимо самостоятельно вписать в форму фамилию, имя и отче-
ство медицинского работника и его специальность и указать медицинскую организацию, в 
которой он работает. Также можно оставить отзыв.

Тех, кто наберет наибольшее количество голосов, наградят на торжественном меропри-
ятии, посвященном Дню медицинского работника, 18 июня.

Юных карельских физкультурников 
приглашают сдать нормативы ГТО

Присоединиться к тестированию в честь 
Международного дня защиты детей могут участники 

в возрасте 6–7 лет 
3 июня в Петрозаводске пройдет акция 

«Спорт начинается с ГТО». Она будет посвя-
щена Международному дню защиты детей. 
Сдать нормативы приглашают юных физ-
культурников в возрасте от 6 до 7 лет 
(I ступень ГТО). 

На стадионе «Спартак» ребята будут про-
ходить тестирования по бегу на 30 метров, 
наклонам вперед из положения стоя, прыжкам 
в длину с места, челночному бегу 3х10 м. Для 
допуска к сдаче нормативов необходимо заре-
гистрироваться или быть зарегистрированным 
на сайте gto.ru. Подать электронную заявку на 
участие в тестировании необходимо до 31 мая 
по ссылке orgeo.ru/event/info/28497. 

Комиссия по допуску участников будет 
работать с 1 по 2 июня в отделе тестирования 
ВФСК ГТО Центра спортивной подготовки 
(РСК «Курган», Курганский пр., 3, каб. 240). 
На нее требуется предоставить следующие 
документы: 

– медицинский допуск (действителен 
не более 1 года); 

– согласие на обработку персональных 
данных (приложение 1); 

– оригинал или копию договора о страхо-
вания жизни от несчастного случая.

Акция проходит в рамках федерального 
проекта «Спорт – норма жизни» нацпроекта 
«Демография».

Клещи покусали 35 жителей Карелии 
с начала сезона

13 случаев зафиксировали в Петрозаводске
С 1 марта в Карелии введен ежене-

дельный мониторинг за клещевыми 
инфекциями. С начала эпидсезона в 
республике зафиксировали 35 экстрен-
ных обращений о присасывании клещей, 
сообщает региональный Роспотреб-
надзор. 13 случаев зарегистрировали 
в Петрозаводске.

С начала года профилактику против кле-
щевого энцефалита получили 7 802 челове-
ка, в том числе 2 995 детей. Первый случай 
присасывания клеща в Карелии в этом году 
зафиксировали в конце апреля. Также в респу-
блики зарегистрировали два случая заболева-
ния туляремией – инфекцией, передающейся 
от комаров, клещей и грызунов.

Число случаев заболевания 
ковидом в Карелии уменьшилось 

больше чем на треть за неделю
Уровень заболеваемости ОРВИ и гриппом остается 

ниже эпидемического порога
В Карелии за неделю зарегистрировано 178 случаев заболевания COVID-19, сооб-

щает региональный Роспотребнадзор. По сравнению с прошлой неделей в управлении 
отмечают снижение числа инфицированных на 35,5%, которые наблюдаются во всех 
возрастных группах.

Также в республике выявлено 4 419 случаев заболевания ОРВИ и гриппом, что ниже 
эпидемического порога на 10%. В сравнении с минувшей неделей снижение заболеваемости 
составило 15,6%.

Всемирная организация здравоохранения отменила статус глобальной пандемии COVID-19. 
Официально от нее погибло 7 миллионов человек, однако глава ВОЗ считает, что реальные 
цифры намного выше.

Сильная женщина подняла 
153 килограмма

6 мая на базе водно-спортивного центра «Акватика» 
прошли республиканские соревнования 

по пауэрлифтингу 

Более 100 спортсменов боролись за победу в различных дисциплинах.
Абсолютным победителем среди женщин стала Елена Чингина. Она выполнила норматив 

на присвоение звания «кандидат в мастера спорта России» и установила рекорд Карелии в 
тяге – 153 кг.

Михаил Бармин стал абсолютным победителем среди мужчин. Спортсмен также уста-
новил рекорд Карелии в тяге (315 кг) и в сумме – 782,5 кг.

Спортсмены тренируются под руководством Дмитрия Макаренко.
Егор Федоров – абсолютный победитель среди юниоров. На соревнованиях он выполнил 

норматив на присвоение звания «кандидат в мастера спорта». Тренер Егора – Иван Проценко.
Евгений Иванников стал сильнейшим в жиме.

Передать часть врачебных 
обязанностей медсестрам 
предложили в Минздраве

В министерстве считают, что такие изменения 
повысят доступность медпомощи 

без потери качества
Центральный научно-исследователь-

ский институт организации и информа-
тизации здравоохранения Минздрава 
РФ предложил перераспределить часть 
медицинских задач от врачей к среднему 
медперсоналу, сообщили в издании «РБК». 
Это будет касаться и обязанностей по под-
готовке списков граждан для диспансери-
зации и профилактических медосмотров, 
а также проведения санитарно-гигиени-
ческого просвещения населения.

Помимо этого, в Минздраве предлагают 
возложить на средний медперсонал проведе-
ние медосмотров, периодическое наблюдение 
за состоянием здоровья пациентов с хрониче-
скими заболеваниями, оценку эффективности 
и безопасность применения медикаментозных 

и немедикаментозных методов лечения, посе-
щение маломобильных пациентов на дому для 
динамического наблюдения и организацию и 
проведение Школы здоровья.

«Суть перераспределения функций в 
данном контексте заключается в том, чтобы 
пересмотреть исторически сложившиеся в 
медицинской организации процессы («у нас 
так всегда было») и, например, делегировать 
медсестре от врача некоторые администра-
тивные функции», – сообщили в Минздраве.

При этом там отметили, что не все функ-
ции врача могут быть переданы медицинской 
сестре, например назначение медикаментов 
при ОРВИ без осложнений может быть функ-
цией только врача или фельдшеров с расши-
ренными полномочиями.
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Физкульт-туризм 
В Карелии готовят слабовидящих и незрячих людей к туристическим походам

Марина БЕДОРФАС 

Федерация спорта слепых Карелии 
реализует проект «Физкульт-туризм», 
который получил грант главы республи-
ки. На средства гранта – это 2 млн рублей 
– организаторы закупили туристическое 
снаряжение: палатки, спальные мешки, 
коврики, горелки, мангал, шатер. Все необ-
ходимое для походов на 1-2 дня. Участники 
проекта уже научились ставить палатки 
и готовить еду на костре. Впереди поход 
на Воттоваару. 

Поставить и разобрать палатку, правильно 
ее сложить обратно в мешок, собрать туристи-
ческий рюкзак, разжечь костер и приготовить 
еду на открытом огне – для обычных людей 
это самые простые вещи, которые, кажется, 
умеют все. Но для незрячих и слабовидящих 
людей это совершенно новый опыт. И, по сло-
вам инструкторов, он должен быть прежде 
всего безопасным. Федерация спорта слепых 
Карелии реализует проект, который получил 
грант главы республики. На средства гранта 
– это 2 млн рублей – организаторы закупили 
туристическое снаряжение: палатки, спальные 
мешки, коврики, горелки, мангал, шатер. Все 
необходимое для походов на 1-2 дня.

Школа адаптивного 
туризма

– Школа адаптивного туризма, которую 
мы проводим на туристической базе, учит 
работать в команде, коммуникации зрячих 
и незрячих людей, – рассказал руководитель 
проекта «Физкульт-туризм», председатель 
Федерации спорта слепых Карелии Степан 
Дьяконов. –Начнем мы с походов ближе к 

городу, но в планах попасть на гору Воттоваара, 
это 25 километров пешком в одну сторону. 
Люди заинтересованы, поэтому готовимся.

В школе адаптивного туризма с будущими 
путешественниками работают разные специ-
алисты, в том числе экскурсоводы и краеведы. 
Так, по словам Степана Дьяконова, на лекции 
они узнали о 12 парках, которые находятся в 
городской черте, где можно устраивать похо-
ды выходного дня или сканди-походы. Для 
незрячих людей это тоже открытие. После 

лекций будущих путешественников ждали 
практические мастер-классы на природе: они 
попробовали поставить палатки, а затем их 
разобрать и убрать в мешки.

Председатель Федерации спортивного 
туризма Карелии Станислав Максимов рас-
сказал об особенностях палаток, которые 
закупили для походов в рамках гранта: как 
их быстро поставить, как натянуть тент и 
закрепить колья, чтобы палатку не унесло 
ветром и не намочило дождем.

Вторую часть практических занятий посвя-
тили разведению костра и приготовлению 
пищи на огне.

Станислав Максимов показал участникам 
проекта, как сложить дрова, нарубить щепки, 
какую смесь из мыла и бензина взять для роз-
жига. Станислав – опытный путешественник, 
он ходит в походы на 200–350 километров. И 
у него есть различные приспособления для 
приготовления еды на костре, он все привез 
с собой и показал участникам проекта.

– Новые знания – это еще один шаг вперед 
для своего саморазвития. Страха нет, нужно 
рассчитать свои силы. Количество желающих 
посещать школу адаптивного туризма постоян-
но растет. Цель – сформировать инклюзивные 
туристические группы, – продолжает Степан 
Дьяконов.

Участники школы адаптивного туризма

Андрей Юнолайнен и Андрей Гостев Мария

Сбор палатки
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Покоряя вершины

На карельскую турбазу приехал эксперт 
и опытный слабовидящий путешественник 
из Петербурга Андрей Гостев.

Андрей Гостев – руководитель спортив-
но-туристического клуба «Масштаб плюс» 
для людей с ограниченными возможностя-
ми здоровья в Петербурге. Несмотря на то 
что он слабовидящий, Андрей покорил 
не одну гору и реку. За плечами путешествен-
ника Эльбрус, Хибины, маршрут Суворова 
в Альпах. В этом туристическом сезоне он 
собирается отправиться на гору Иремель – 
вторую по высоте вершину Южного Урала, 
в Башкортостане.

– Сейчас главное – отработать на прак-
тике самые важные навыки. Когда в походе 
тебя застала непогода, нужно уметь быстро 
укрыться от дождя, например. Многие живут 
в городах, умение обращаться с костром, 
казалось бы, не сложное, но знакомы с ним 
далеко не все. Для походов нужно правиль-
но подобрать одежду и обувь, понимать, на 
какую территорию пойдете. Здесь нужно и 
технику безопасности учесть, чтобы не полу-
чить ожоги, травмы при колке дров. Мы учим 
туристов, что костер нужно залить водой, про-
верить, нет ли тления, и закопать, – рассказал 
Андрей Гостев.

Андрей вместе с тренером по сканди-
навской ходьбе показал участникам школы 
адаптивного туризма, как должны передви-
гаться в паре зрячий и незрячий, слабовидящий 
турист, используя палки для скандинавской 
ходьбы. Впереди идет зрячий, сзади тот, у кого 
проблемы со зрением, держится за палки, 
сцепка должна быть крепкой и надежной, 
о больших препятствиях – корнях деревьев, 
лужах, камнях – хорошо видящий путеше-

ственник сообщает своему напарнику. Так 
они двигаются вперед по любому маршруту.

Андрей Юнолайнен: 
– Конечно, слабовидящие и незрячие 

не пойдут в поход самостоятельно. С нами 
будут зрячие люди, но это не означает, что 
они все будут делать за нас. Каждый должен 
научиться и палатку ставить, и костер разво-
дить, и еду приготовить или хотя бы уметь 
помочь сопровождающим. Я бы с удоволь-
ствием отправился в поход, поэтому здесь и 
готов всему учиться.

Экскурсионный 
туризм

Проект «Физкульт-туризм» состоит из 
двух блоков. После туристической подготов-
ки участникам школы адаптивного туризма 
рассказали про возможности экскурсионно-
го туризма для незрячих и слабовидящих в 
Карелии. Для инвалидов по зрению провели 
курсы по сопровождению людей с наруше-
ниями зрения на экскурсионных маршрутах.

Некоторые маршруты разработали участ-
ники проекта: «Друзья Петрозаводска» – про-
гулка по Онежской набережной и посеще-
ние Национальной библиотеки Карелии; 
«У истоков Петрозаводска» – по площади 
Ленина, Губернаторскому парку с посещением 
Национального музея Карелии; «Огонь, вода 
и медные трубы» – по зеленой тропе вдоль 
реки Лососинка с посещением музея ИЗО.

По словам организаторов школы адап-
тивного туризма, по этим маршрутам будут 
проведены экскурсии для людей с наруше-
нием зрения.

Степан Дьяконов

Экскурсионный маршрут

Приготовление еды на костре

Олег Черепанов

Первая медицинская помощь Дрова Костер Станислав Михайлов
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«Музыка не должна быть 
квадратной»

Мариус Стравинский, дирижер с мировым именем, ежегодно 
вписывает в свой гастрольный тур выступление в Карелии. 

Говорит, что он не человек мира, а человек Карелии 
Анна ГРИНЕВИЧ 

Фото Михаила НИКИТИНА
В студии «САМПО ТВ 360°» разговариваем с Мари-

усом о местном и глобальном: об интересе к жизни, 
безграничном искусстве (на примере «Щелкунчика» 
летом во Вьетнаме), долгожительстве дирижеров, 
иерархии в оркестре.

Мариус Стравинский – британский дирижер, 
но русский человек. Некоторые страны он считает 
своими, домашними (Россию, Англию, Германию). 
В графике его ежегодных гастролей фигурируют 
самые разные локации, но одна неделя стабильно 
посвящается поездке в Петрозаводск. Сейчас Мариус 
Стравинский приезжал в Петрозаводск, чтобы ис-
полнить с симфоническим оркестром Карельской 
филармонии и солистом Филиппом Копачевским 
Концерт № 3 для фортепиано с оркестром Сергея 
Рахманинова и фрагменты музыки балета «Спящая 
красавица» Чайковского.

Мариус Стравинский родился в городе Алма-Ата, 
получил начальное образование по классу скрипки 
в Центральной музыкальной школе (Москва), после 
чего иммигрировал в Англию, где продолжил обу-
чение в Школе Иегуди Менухина и в Итонском кол-
ледже. В 13 лет всерьез увлекся дирижированием 
и в 1998 году стал ассистентом Клаудио Аббадо в 
работе над оперой «Дон Жуан». В 2002 году, после 
окончания Королевской академии музыки в Лондоне, 
Стравинский вернулся в Москву и работал дириже-
ром-ассистентом с Московским филармоническим 
оркестром и оркестром театра «Геликон-Опера». В 
2007 году Мариус Стравинский стал самым молодым 
музыкантом в России, получившим пост главного 
дирижера Симфонического оркестра Карельской 
государственной филармонии. Пробыв в этой роли 
пять лет, он переехал в Лондон по личному пригла-
шению Владимира Юровского и стал на 2013 год его 
ассистентом.

Юмор помогает жить
– С чем связаны ваши улыбка и обычное хорошее 

настроение? Разве вы не чувствуете трагизм бытия?
– Может быть, я играю? Может, при всех я счастлив, 

а по сути, очень грустный у себя дома? Может, я просто 
поверхностный я человек? Вам надо решить. Если без 
шуток, я не знаю. Мне не нравится серьезный типаж 
людей. Мне кажется, жизнь гораздо проще. Чем ты проще 
к ней относишься, тем – хочу сказать это слово, – мудрее. 
А если относиться ко всему с юмором, то это помогает 
жить. Мне всегда помогал юмор, даже в очень сложных 
вещах. Юмор и интерес к жизни.

Мне кажется, всегда можно найти что-то интересное. 
Когда общаешься с людьми, в этом есть кайф. Я получаю 
огромное удовольствие от общения с людьми, особен-
но с которыми мне весело быть. Это счастье – друзья, 
коллеги, семья. Ну, ладно, не семья, а просто друзья и 
коллеги. (Смеется.)

– Не семья?
– Если вы думаете, что вы продвинутый, как Будда, 

пожалуйста, выходные проведите с родителями. Посмо-
трим!

– У вас такая семейная история?
– Это просто к слову. Я шучу.

«Рахманинов – чистый романтик»
– Вы приехали на фестиваль Сергея Рахмани-

нова, композитора, который точно знал, что такое 
ностальгия. Вам знакомо это чувство?

– Мне кажется, это знакомо всем. Особенно, если 
человек вынужден покидать свою родину, свою семью, 
свои корни. Если мир еще сильно меняется… А он очень 

сильно менялся во времена Рахманинова. С начала 
ХХ века до его середины мир очень сильно поменялся: 
взлетела Америка, появились технологии – телефон, 
машины, первый самолет Wright Company… И это все 
мы чувствуем в музыке Рахманинова (и не только его). 
Чувство ностальгии и романизма было практически у 
всех, особенно у людей, переживших такие перемены 
в жизни. При этом Рахманинов – чистый романтик в 
отличие, например, от Малера или Стравинского. Да, я 
забыл сказать про революцию, которая сильно ударила 
всех. Огромная потеря всего. Я читал об этом у Набокова. 
Не знаю, кто еще ближе к Рахманинову, чем Набоков.

– Почему, по-вашему, Сергей Рахманинов напи-
сал в эмиграции так мало сочинений?

– Всем известно, что он много гастролировал и играл 
на фортепиано. Может, у него было меньше времени на 
сочинение музыки? Малер тоже совмещал деятельности 
– он был дирижером, работал в Вене и писал музыку. Но 
Малер дирижировал только 2-3 месяца летом, поэтому и 
произведений у него больше, чем у Рахманинова.

«Музыка – прекрасный медиум»
– Как, по-вашему, можно ли поровну быть талант-

ливым дирижером, композитором и исполнителем?
– Это вообще нечестно, да? Не оставляет места дру-

гим. На самом деле огромный поклон всем исполните-
лям, которые еще и дирижируют на высоком уровне. 
Это невероятно сложно. Мне не хватает времени учить 
партитуры. Это же не техника, не руки, не способность 
читать партитуры и знать оркестр, историю музыки и 
так далее. Это выше: это психология, это философия, 
умение строить произведения из блоков, как дома, – 
каждую симфонию. И все это только через общение с 
другими людьми, с музыкантами. Те, кто умеет и играть, 
и дирижировать, для меня остаются загадкой, и я очень 
горжусь такими музыкантами. Димитриос Митропулос 
один из первых так делал. Таков же и Леонард Берн-
стайн, конечно.

– О чем вы думаете, когда стоите за пультом?
– Хоть бы мне не ошибиться здесь и там. (Смеется.) 

На репетиции у меня задача – найти что-то интересное, 
новое, в звуке. На концерте – помочь оркестру открыться. 
Во время концерта мы пытаемся вдохновить публику, 
показать нашу историю, рассказать, почему мы хотим 
играть именно это, и так и так далее. Люди приходят на 
концерт испытать эмоции, и наша задача – показать и 
заставить их чувствовать, как мы чувствуем.

– Бывало у вас, что на концерте возникает чув-
ство, похожее на экстаз?

– Очень часто музыка провоцирует наши чувства. 
Иногда мы вспоминаем некий этап, в котором что-то 
было: первая любовь или мы впервые были в каком-то 
городе, стране или мы с кем-то познакомились. У всех 
есть такое ощущение. Музыка тоже дает нам возможность 
почувствовать жизнь в этой секунде. Мне кажется, что 
важно, чтобы мы не терялись в своих мыслях, не думали 
всегда о проблемах, но могли погружаться в себя, внутрь 
себя. Музыка – прекрасный медиум, позволяющий испы-
тывать в этой секунде и радость, и грусть, и так далее.

– Нравится ли вам дирижирование с примене-
нием театральных эффектов?

– Знаете, у меня нет никаких за или против. Знаю, что 
дирижеры иногда заставляют оркестр стоять. Я видел, как 
оркестр играет произведение наизусть. Можно использо-
вать разные драматические способы. Пожалуйста! Почему 
нет? Музыка не должна быть слишком традиционной, 
квадратной. У нас есть чувство вкуса, но это другое.

Все же у дирижера сложная судьба, потому что, если 
мы не читали «Республику» Платона, то можем поду-
мать, что мы звезды или короли. Поэтому очень важно 
не потерять связь с реальностью. Думаю, что всем имени-
тым дирижерам нужно ездить на троллейбусе, на автобусе, 
держаться ближе к народу, убрать все лимузины, весь 
первый класс – не надо этого.

«Я открытый человек»
– И когда вы в последний раз ездили на автобусе?
– Вы знаете, я часто катаюсь на автобусе. Однажды 

я был на мастер-классах Геннадия Рождественского в 
Праге. Я помню этот случай. Мы, такие все молодые, 
думали, что дирижеры – это звезды, они катаются по 
миру, у них много денег, славы, женщин (я шучу про 
это). И был Геннадий Николаевич. У гостиницы и у зала 
стояла хорошая машина, чтобы его перемещать по городу. 
Так он от нее отказался. Сказал: «Нет, я хочу ездить на 
трамвае по Праге, я хочу почувствовать город». Я это 
хорошо запомнил. Как он прав! В этом жизнь.

– А нужно ли дирижеру думать об имидже? Мне 
кажется, Теодор Курентзис думает об этом.

– Я не знаю, о чем думает Теодор Курентзис, я ему 
не звонил. Хотя мне кажется, что это очень талантливый 
дирижер. Имидж – да, это важно. Мы люди, мы любим 
смотреть, кто как выглядит.

– Вы можете сформулировать идею своего образа?
– Мне хотелось бы сказать, что мне не важно, как я 

выгляжу, но это будет неправдой. Мне важно, но я ста-
раюсь об этом не думать. Я очень люблю моих стоиков, 
мои книги. И я пытаюсь приближаться к этому и не терять 
голову. Все-таки я надеюсь, что я хотя бы правдивый 
человек, открытый, а все остальное не важно.

«Маленькая звезда Петрозаводск»
– Какую страну вы считаете родиной?
– Конечно, Россия – это родина, безусловно. Я скучаю 

по России, если давно не был здесь. И я всегда с радо-
стью сюда приезжаю, особенно с концертами. Я очень 
люблю эту страну.

– А по британскому дому вы не скучаете?
– Менее. У меня там тоже есть друзья, я там вырос. И 

когда меня там нет долго, я, конечно, скучаю. Но так же 
я могу сказать и про Берлин, он тоже оставил хорошее 
впечатление. Там у меня много работы, друзей, я очень 
люблю этот город.

– Где будут проходить ваши ближайшие концерты?
– Скоро мне нужно будет улетать в Японию, в Токио, 

где мы будем играть Симфонию № 5 Малера. Это произве-
дение я очень люблю. До сих пор у меня есть выступления 
в Берлине. Также я работаю в Лондоне. В Италии у нас 
в этом году очень много выступлений, фестивали будут 
в Перудже и в Милане. И Россию я не забываю. Здесь у 
меня регулярные концерты с Госоркестром Светланова. 
И еще есть Карелия. Я всегда очень рад, что приезжаю в 
Петрозаводск. Петрозаводск для меня – маленькая звезда, 
которая сияет каждый год.
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– Почему?
– Во-первых, у меня в Петрозаводске возникла уни-

кальная связь с симфоническим оркестром Карельской 
филармонии. Я работаю с разными оркестрами, мы иногда 
годами выстраиваем отношения, но здесь происходит что-
то уникальное. Этот коллектив с самого начала работы 
я ощущаю как семью, но семью в хорошем смысле, где 
есть поддержка и умение держаться вместе. Это очень 
многому меня научило, когда я был здесь главным дириже-
ром. Я искренне рад, что нас есть до сих пор совместные 
концерты. Я всегда сюда стремлюсь. Меня привлекает 
не только возможность увидеть своих друзей, коллег, но 
здесь всегда есть желание экспериментировать в музыке, 
искать новое: новый звук, новый подход к произведениям. 
И музыканты очень открытые. Не часто я это встречаю, 
поэтому очень дорожу этим качеством. Я надеюсь, что 
мы и дальше будем строить наши отношения.

– Вы человек мира или человек Карелии?
– Могу сказать, что я человек Карелии. Она оставила 

большой отпечаток в моем сердце. Я очень люблю это 
место, я рад, что в 27 лет я попал именно сюда, а не в 
другой регион страны или в другую страну мира. Здесь 
что-то есть, что-то невероятное. Я был во многих городах 
России – от Хабаровска до Сочи, на севере в Ноябрьске, 
в Сибири, в Брянске. Карелия правда уникальная. Здесь 
есть какая-то атмосфера, энергетика, что-то интересное. 
Природа, люди, все другое. Меня сюда всегда тянет.

«Дирижирование – это не игра»
– В свое время вы устраивали в филармонии 

премьеры произведений, которые никогда здесь 
не звучали. Например, музыку Филиппа Гласса. 
Есть у вас кураж дальше открывать новые имена?

– Да, я помню, что часто мучил оркестр с новыми 
именами. Если вспомнить, то это были Симфония № 1 
Уолтона, которую не исполняют даже в Англии. Для детей 

мы исполняли оперу «Лулу» Альбана Берга, Концерт для 
скрипки с оркестром Шенберга, Джона Адамса, музыку 
Бартока, Сибелиуса – цикл всех симфоний, невероятная 
история, его даже в Финляндии так не играют. Шнитке 
и так в России знают хорошо, так что это был не подвиг. 
Я рад, что музыканты отнеслись ко мне так открыто и 
доверили играть произведения, которые им неизвестны.

– Вы остались азартным человеком?
– Нет, я не играю в казино. Может, я испугался этого 

после чтения Достоевского, не знаю. Да, очень люблю 
рисковать. Надо жить, надо жить. Один раз я выпрыгнул 
с парашютом с самолета. Одного раза хватит, я думаю.

– Вы стеснительный человек? Какие усилия 
приходится прикладывать, чтобы это было неза-
метно? 

– Да, внутри я стеснительный человек. Я помню, когда 
я только начал учиться в Королевской академии музыки 
в Лондоне на скрипичном факультете, у меня уже была 
идея дирижировать, и я брал уроки. Я создал там малень-
кий оркестр. Я испытывал дикий страх, чтобы просто 
подойти к моим коллегам и начать репетицию. Я боялся 
людей, стеснялся, у меня была неуверенность в себе, в 
своем теле. С этим надо было работать, преодолевать 
страх. И даже сейчас мне не нравится разговаривать с 
оркестром, объяснять что-то, используя язык, слова. Мне 
проще показать, почувствовать, найти другой коннект. 
Плюс меня учили в Москве, что разговаривающие дири-
жеры не очень нравятся оркестру – они хотят играть, а 
не слушать лекцию. Я пытаюсь по-другому работать, может 
быть. Меньше разговаривать, больше слушать.

– Само слово «игра» у вас с чем ассоциируется 
в первую очередь?

– Наверное, я скажу, что игра – это больше спорт, 
теннис и футбол. Футбол я очень люблю смотреть, пере-

живаю за некоторые команды. А в теннис я играю сам 
с удовольствием. Если говорить о музыке, то скрипку я 
оставил давно, а дирижирование – это не игра, а что-то 
другое.

«Где люди – там будет иерархия»
– Любовь – это опера «Дон Карлос», как вы мне 

говорили раньше? Или ваше представление об этом 
поменялось?

– Вау, какой я был глупый. И остался таким же. 
Во-первых, какой я молодец, что сказал про «Дона Кар-
лоса». До сих пор это произведение мне очень близко. 
Здесь все есть: и любовь, и политика, и гордость, и дружба. 
Да, до сих пор для меня это важно.

– Среди дирижеров много долгожителей. Почему 
так?

– Да, вы знаете, это не очень хорошо. Мы все ждем 
эти места, когда они освободятся. Я шучу, конечно. Нет 
хороших дирижеров среди молодых. Точка, нет их. Они 
могут быть востребованными, но самое главное – это опыт, 
жизненный опыт общения, репетиций с оркестром. На 
самом деле мы можем поставить за пульт любого человека, 
за неделю он может выучить произведение, но оркестр 
сразу скажет, что это не дирижер. Для этого умения нужны 
года. Все эти наши мэтры-долгожители, как Караян, боги 
уже. Они прожили такую жизнь! Дай бог им здоровья и 
больше жизни.

– Может, дирижерам помогают сохранять форму 
регулярное «махание»?

– Да, тупо махать, да-да. Я тоже так себя веду, когда 
чувствую, что мне не хватило недельки-две правильного 
образа жизни – тенниса или фитнеса, тоже начинаю чуть 
пошире махать, и мне становится лучше. Мне тоже хочется 
пожить подольше.

– Почему женщин мало среди дирижеров?
– Вот я тоже хочу спросить, почему мало женщин. Где 

они? Нужно их продвигать.

– А вы фильм «Тар» не смотрели?
– Нет, еще не успел. У Феллини фильм «Репетиция 

оркестра» гениальный. Я не знаю как, но он идеально 
показал жизнь оркестра за полдня. Гений нашего времени.

– Есть в оркестре эта иерархия, которую пока-
зывает Феллини?

– Наверное, есть. Везде есть иерархия. Где люди – там 
будет иерархия. Мы как собаки. Если их оставить одних, 
через 10 минут они будут знать, кто главный, а кто нет.

«Жду, когда созрею для Брукнера»
– Расскажите о самом необычном вашем высту-

плении!
– Почему-то у меня осталось одно воспоминание, очень 

яркое. Я один раз был в Хошимине, в Сайгоне. Я оказался 
там случайно, не по работе и остался на пару дней. За это 
время я познакомился с симфоническим оркестром, и 
меня пригласили дирижировать. Это был интересный опыт. 
Оркестр исполнял «Щелкунчика». И было все необыч-
но: жара, на улице +30° с чем-то, музыка Чайковского… 
Потрясающе.

– Есть ли у вас мечта?
– Я как-то сейчас уже не ставлю себе глобальных целей. 

Я амбициозен внутри себя. Я очень хочу стать совершеннее, 
чтобы помочь оркестру представить какое-то произведе-
ние в лучшем свете. Когда-нибудь мне очень бы хотелось 
выступить с симфониями Брукнера. Эту музыку я всегда 
оставлял себе на потом. Для меня это произведения, к 
которым я еще не готов. И я жду, когда буду готов, когда 
созрею и продирижирую Восьмую или Девятую симфонии 
Брукнера. Это очень личное. Для меня это важно.



18  КАРЕЛИЯ  N№ 18 (3150) 12 мая 2023 года ПЯТНИЦААйболиты

39 миллионов рублей выделили на развитие 
ветеринарной службы в этом году

Карелия полностью обеспечена лекарственными средствами
 и препаратами для противоэпизоотических мероприятий

Премьер-министр Александр Чепик 
оценил эффективность мер господдержки 
Республиканского центра ветеринарии и 
консультирования и готовность персонала 
к угрозам выявления опасных заболеваний 
животных. 

В этом году власти республики выде-
ли 29 миллионов рублей на модернизацию 
ветеринарной службы и еще 10 миллионов 
на текущие ремонты. Всего за последние 
годы в центр вложили более 200 миллио-
нов рублей.

– Главная задача, которую они решают, 
– это эпизоотическая безопасность региона. 
Сейчас у нас идет активное развитие живот-
новодства и рыбоводства. И здесь очень 
важно держать руку на пульсе, контроли-
ровать все возможные заболевания. Любая 
проблема, если она возникнет и не будет 
вовремя купирована, нанесет серьезный 
ущерб для всей республики. Поэтому мы 
обязательно будем поддерживать ветери-
нарную службу, – сказал Александр Чепик.

Сеть учреждений республиканского 
центра включает в себя 17 ветеринарных 
центров в каждом муниципальном районе 
Карелии. Кроме этого, в Петрозаводске 
работают два ветеринарных кабинета и 
одна испытательная лаборатория.

Начальник учреждения Оксана Зайцева 
рассказала об основных направлениях рабо-
ты ветеринарной службы Карелии. Чтобы 
не допустить возникновения и распростра-
нения массовых болезней животных, в том 
числе общих для человека, специалисты в 
2022 году провели сотни тысяч профилак-
тических вакцинаций и диагностических 
исследований. Все результаты исследова-
ний, в том числе на туберкулез, отрица-
тельные. Вспышек особо опасных болезней 
животных и птицы на территории Карелии 
в 2022 году также не зарегистрировано. 

В прошлом году специалисты государ-
ственной ветслужбы региона выполнили 
более 25 миллионов лечебно-профилакти-
ческих обработок животных, в том числе 
рыб, провели ветеринарно-санитарные 
мероприятия по дезинфекции, дератизации, 
дезинсекции на 2 900 объектах животно-
водства Карелии, оказали более 61 тысячи 
лечебно-диагностических услуг животным, 

в числе которых 7,5 тысяч – это хирурги-
ческие операции. 

Оксана Зайцева отметила, что на сегодня 
регион в полном объеме обеспечен лекар-
ственными средствами и препаратами для 
проведения противоэпизоотических меро-
приятий. 

Также в прошлом году карельские спе-
циалисты провели 12 тысяч ветеринарно-
санитарных экспертиз животноводческой 
продукции, оформили 560 тысяч ветери-
нарных сопроводительных документов на 
животных и животноводческую продукцию 
в информационной системе «Меркурий», 
что обеспечивает прослеживаемость про-
дукции по принципу «от поля до тарелки». 

– Это та работа, которая не видна. Она 
скрупулезна, незаметна, но проводится еже-
дневно и в больших объемах. Мы спокойно 
пьем молоко, едим мясо и не задумываемся, 
как оно попало на наш стол. Привыкли, 
что это как-то происходит, а работу этих 
людей мы не видим. Считаю, что один из 
столпов развития сельского хозяйства – это 
современная служба ветеринарии, – под-
черкнул Александр Чепик. 

В распоряжении центра есть две машины 
для отлова бродячих животных. Учрежде-
ние участвует в конкурсах на госконтракт 
вместе с коммерческими организациями.

Премьер-министру продемонстриро-
вали парк специализированной техники – 
мобильные комплексы для обеззараживания 
биологических отходов, для проведения 
дезинфекции, передвижная микробиоло-
гическая лаборатория, мобильный пункт 
для убоя скота. 

В состав испытательной лаборатории 
входят бактериологический, серологиче-

ский, химико-микологический отделы, а 
также отдел лабораторного и эпизоотиче-
ского мониторинга. Ежегодно лаборато-
рия проводит более 150 тысяч различных 
исследований. 

На базе лаборатории создана ихтиопа-
тологическая лаборатория, которая чрез-
вычайно востребована. Лаборатория обору-

дована и мобильным комплексом, который 
позволяет проводить исследования как на 
выезде, в рыбоводных хозяйствах, так и в 
стационарных условиях. 

– Очень важно контролировать все забо-
левания, чистоту, а это ежедневная серьезная 
работа по всем хозяйствам. Здесь важно ниче-
го не упустить, – отметил Александр Чепик. 

Руководство Республиканского центра ветеринарии и 
консультирования в 2023 и 2024 годах планирует запустить два 
ветеринарных пункта в Сегеже и Лоухах. Об этом журналистам 
рассказала Оксана Зайцева. Проектно-сметную документацию 
для новых пунктов начали разрабатывать в 2022 году. Для 
Лоухского отделения все необходимые документы находятся в 
стадии заключения контрактов.
– Сейчас мы работаем над тем, чтобы в двух районах сделать по 
принципу ФАПов новые здания. Скорее всего, в этом году запустим 
только в Лоухи, – рассказала руководитель центра.

 Специалисты Республиканского центра ветеринарии 
и консультирования отловили порядка 700 собак за все время 
работы, рассказала Оксана Зайцева.
– У нас несколько способов: в основном это ловушка и кормовые 
приманки. Есть еще сачки, петли и средства временном 
иммобилизации, когда невозможно поймать в ловушку, – пояснила 
начальник центра.

Оксана Зайцева
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Встреча братьев на парковке 
завершилась разборкой

Полицейские подозревают жителя Суоярви 
в повреждении автомобиля, принадлежащего родственнику

В полицию Суоярвского района обра-
тился 26-летний житель и попросил при-
влечь к ответственности родственника, 
который повредил его автомобиль. Сумма 
ущерба превысила 15 000 рублей, сооб-
щили в МВД.

По данным полиции, инцидент произо-
шел на парковке. Молодой человек встретил 
двоюродного брата, с которым у него возник 
конфликт. В ходе ссоры обидчик бросил в 

машину бутылку, повредив фару и крыло, 
а когда водитель попытался сесть за руль и 
уехать, он ударил ногой по зеркалу.

Местонахождение 27-летнего подозре-
ваемого было установлено. Он дал призна-
тельные показания. Возбуждено уголовное 
дело по статье «Умышленные уничтожение 
или повреждение имущества». Фигуранту 
грозит до двух лет лишения свободы, заявили 
в полиции.

Жительница Сортавалы 
сохранила деньги, прочитав 

в магазине памятку 
о мошенниках

Горожанка едва не взяла на себя кредит на 140 тысяч рублей
Жительница Сортавалы чуть не стала 

очередной жертвой мошенников, сообщи-
ли в пресс-службе МВД Карелии. Женщина 
смогла вовремя понять, что ее обманыва-
ют, потому что недавно прочитала в мага-
зине полицейскую памятку о мошенниках.

Горожанке начали поступать звонки от 
неизвестных, которые представились следо-
вателями из Москвы и Петрозаводска. Они 
сообщили, что на клиентку в банке оформлен 
кредит некими злоумышленниками. Затем 

они потребовали, чтобы женщина пришла 
в банк и взяла на себя кредит на 140 тысяч 
рублей и перевела деньги на неизвестный 
счет. Якобы это обезопасит ее от займа 
мошенников.

Женщина вспомнила, что читала о такой 
же схеме обмана в памятке о мошенниках в 
магазине, и, выйдя на улицу, пошла не в банк, 
а в отдел полиции. Теперь обстоятельства 
произошедшего устанавливают правоохра-
нительные органы.

Контрафактные сигареты 
на 9 миллионов рублей нашли 

в Петрозаводске
В торговых точках обнаружили 77 400 пачек без маркировки

Сотрудники Карельской таможни и 
правоохранительных органов обнаружи-
ли 77 400 пачек контрафактных сигарет 
в помещениях торговой организации, 
которые расположены в Петрозаводске 
и рядом находящемся поселке. Продукция 
стран Евросоюза и Белоруссии была без 
маркировки, сообщили в пресс-службе 
Карельской таможни.

Розничная стоимость незаконно продава-
емых сигарет составила почти 9 млн рублей. 
Пачки принадлежали к разным известным 
торговым маркам.

Табачную продукцию изъяли сотрудники 
МВД. По факту незаконной реализации воз-
буждено уголовное дело.

Собака кинологов в Прионежье 
ушла на заслуженную пенсию

Венди восемь лет служила в МВД
В Прионежском районе на пенсию про-

водили служебную собаку по кличке Венди, 
сообщили в местной полиции.

Собака служила в полиции Прионежского 
района с кинологами Анастасией Ворона и 
Павлом Доруновым, а также в Центре кино-
логической службы МВД по Карелии. В мае 
подошел предельный срок службы Венди, 
то есть 8 лет, и для собаки нашлись новые 
хозяева.

Венди забрали родители старшего лейте-
нанта полиции Анастасии Ворона.

Костомукшанин украл пирог 
из кафе, так как не было закуски

Также мужчину заподозрили в похищении обуви
Жителя Костомукши заподозрили в двух кражах. Подробности сообщили в МВД 

Карелии.
Сначала в полицию обратилась работница кафе. Когда она отошла в подсобное поме-

щение, кто-то украл с прилавка пирог, выставленный на продажу. Вместе с ним пропал и 
стеклянный поднос, общая сумма ущерба составила почти 3 тысячи рублей.

Подозреваемым оказался 45-летний горожанин. Мужчина признался, что хотел выпить, но 
закуску не было. Он пришел в кафе, увидел, что никого нет, схватил пирог и убежал домой.

Оказалось, за несколько дней до этого преступления была еще одна кража. По версии 
полиции, мужчина зашел в один из сетевых магазинов и украл ботинки, а в коробку поло-
жил свою старую обувь. Ущерб составил 3 500 рублей.

По обоим преступлениям возбуждены и расследуются уголовные дела. Фигурант нахо-
дится под подпиской о невыезде.

Компания оштрафована 
на полмиллиона рублей за взятку 

лесничему
Организация получила крупный штраф 

за совершение коррупционного правонарушения
В 2019–2020 годах лесничий «Лоухского центрального лесничества» получил взят-

ку от двух работников компании «Северо-Западное производственно-геологическое 
объединение» в размере 199 000 рублей. Вознаграждение предназначалось для того, 
чтобы лесничий не принял мер по пресечению нарушений лесного законодательства 
при выполнении геологоразведочных работ на лесных участках. Там использовалась 
крупногабаритная буровая установка на гусеничном ходу, которая повредила лесные 
насаждения в объеме не менее 138 кубических метров. Об этом информирует про-
куратура республики.

Сообщается, что прокуратура возбудила в отношении компании «Северо-Западное про-
изводственно-геологическое объединение» дело об административном правонарушении 
по ч. 1 ст. 19.28 КоАП РФ (незаконное вознаграждение от имени юридического лица). Суд 
рассмотрел дело. Организация получила штраф в размере 500 тысяч рублей.

На каратистов Кадашевых 
из Петрозаводска заведено уголовное 

дело о похищении человека
Братья выступили в качестве исполнителей преступления

Портал Karelia.news сообщает о новом эпизоде в деле братьев-каратистов Джаван-
шира и Джахангира Кадашевых. По информации издания, их подозревают в похищении 
человека группой лиц по предварительному сговору с применением насилия опасного 
для жизни и здоровья. Наказание за это преступление предусматривает лишение сво-
боды на срок от 5 до 12 лет.

Как пишет Karelia.news, речь идет об инциденте, который случился 8 июля 2022 года. В нем 
участвовали другие люди, братья-каратисты выступили в роли исполнителей предполагаемого 
похищения. Причиной конфликта, по версии следствия, которую сообщил источника издания, 
стал словесный конфликт в Интернете между двумя мужчинами одной национальности. 
Один из них угрожал другому и предложил встретиться, но тот отказался. Тогда мужчина 
приехал по предполагаемую адресу условного обидчика, но не один, а вместе с Кадашевыми. 
Но дома оппонента они не застали – там был только его брат.

«Троица решила похитить брата, по сути, взять его в заложники, чтобы таким образом 
вынудить обидчика выйти на разговор и встречу. Брат одного из конфликтующих был похи-
щен, вывезен в неизвестном направлении и избит. В итоге Кадашевым и условному заказ-
чику похищения удалось добиться своего и пообщаться со своим обидчиком», – цитирует 
Karelia.news свой источник.

Портал также опубликовал видео инцидента и «разговор» братьев с обидчиком.
«Пока Следственный комитет Карелии данную информацию не комментирует. Но, по 

нашим данным, комментарий, а также информация о новом уголовном деле должны появиться 
в ближайшее время», – добавили Karelia.news.

В апреле братьям Кадашевым избрали меры пресечения. Одного из них арестовали на 
2 месяца, а другого отправили под домашний арест. Мужчин обвиняют в хулиганстве: младший 
Кадашев побил посетителя одного из ресторанов Петрозаводска, а старший был участником 
инцидента с избиением медбрата в БСМП.

Ремонтник стал фигурантом уголовного 
дела о краже нескольких тысяч долларов

Мужчина может лишиться свободы на долгий срок
Жителя Лахденпохского района подо-

зревают в краже в особо крупном размере. 
Об этом сообщает МВД Карелии.

В полицию обратился житель одного из 
населенных пунктов. У него из дома пропало 
несколько тысяч долларов США. В пересче-
те на рубли сумма составила 1,5 миллиона 
рублей.

Сотрудники уголовного розыска по 
горячим следам нашли предполагаемого 
преступника. Им оказался местный житель 

1984 года рождения, который был нанят для 
проведения ремонтных работ и имел доступ 
в дом. По версии полицейских, гражданин 
зашел в жилое помещение, чтобы найти цен-
ности. Зная, что владелец должен уехать, 
он решил, что пропажу наличности никто 
не заметит. Подозреваемый не успел потратить 
украденные деньги, и их вернули заявителю.

Возбуждено и расследуется уголовное 
дело. Фигуранту может грозить наказание в 
виде лишения свободы до 10 лет со штрафом.
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Как в Карелии встречали 9 мая в 1945 году
Когда в майский день 1945 года пришла долгожданная весть об окончании Великой Отечественной 
войны, во всех республиках СССР прошли праздничные мероприятия. И Карелия, конечно, в этом 
не стала исключением. Вспоминаем, как отмечали жители республики первый и 20-й юбилейный 

День Победы по материалам советских газет

Анастасия МИХАЙЛОВА

9 мая 1945 года выпало на среду. В этот день на 
страницах главной общественно-политической газеты 
республики «Ленинское знамя», помимо акта о капи-
туляции Германии и указе об объявлении выходного 
дня, было опубликовано обращение секретаря ЦК КП(б) 
Карело-Финской ССР Геннадия Куприянова.

«Народ Карело-Финской ССР тоже может гордиться 
своим вкладом в войну. Подвиг Героя Советского Союза 
Николая Варламова, закрывшего своей грудью амбразуру 
вражеского дзота. Тысячи гитлеровцев, уничтоженных 
нашими партизанами и партизанками. Подвиги сотен 
железнодорожников и водников, под огнем вражеской ави-
ации перевозивших фронтовые грузы. Миллионы кубоме-
тров древесины, сотни тысяч центнеров рыбы, данных 
Родине нашими лесорубами и колхозниками. Десятки 
миллионов рублей трудовых сбережений, вложенных в 
фронт обороны. Труд наших граждан, эвакуированных в 
другие области страны. Борьба патриотов на временно 
оккупированной врагами территории. Напряжение мно-
гих дней, недоедание и недосыпание. Забота об армии, 
семьях воинов, об их детях. Из таких дел складывался 
героический подвиг советского народа, завоевавшего 
победу над сильным и коварным врагом».

№ 91, 9 мая 1945 года

Уже в выпусках следующих дней стали появляться 
сообщения из разных уголков КФССР. Так, о встрече 
Дня Победы телефонировал Олонец.

«Никогда не видела белая северная ночь такого вели-
кого торжества, такой огромной искристой радости 
и ликования. В городе, в колхозах района люди спешили 
поделиться радостью победы с другими, собирались вместе. 
Стихийно возникали митинги. Из глубины переполненных 
счастьем сердец шли горячие слова благодарности Крас-
ной Армии, любви и преданности ее великому полководцу 
товарищу Сталину. <…> На Улванский лесопункт при-
ехал нарочный из Олонца. Первым ему навстречу попал-
ся ночной сторож. Услышав радостную весть, старик 
молодцевато зашагал. Он обходил все дворы.

– Победа!
Через 20 минут все сплавщики были в сборе. Радость 

была всеобщей. Им сообщили, что день 9 мая объявлен 
нерабочим днем, днем победы и торжества.

– А ведь сплав-то не ждет, – высказал кто-то мысль 
всех присутствующих.

Да, сплав не ждет. И люди решили этот день отме-
тить еще более самоотверженным трудом; все единой, 
дружной семьей вышли на сплавные работы».

№ 92, 10 мая 1945 года

Публиковались также заметки из Шуи, Великой 
Губы, Кондопоги, Медвежьегорска, Ухты и Лоухи. Везде 
митинги, массовые гуляния, увеличения показателей 
на производствах и обещания еще больше трудиться, 
слова любви и благодарности Сталину и Красной Армии. 
В Лоухах этот майский день выдался не по-весеннему 
снежным.

 «С утра 9 мая начались вьюга и сильный снегопад. Но 
несмотря на непогоду на митинг в районный центр пришло 
свыше 500 рабочих, служащих, колхозников близлежащих 
колхозов. Школьники несли флаги и портреты вождей. Каж-
дый из выступивших на митинге говорил о радости великой 
победы, о своем стремлении еще больше и лучше работать 
на благо своей любимой Родины».

№ 93, 11 мая 1945 года

Празднование прошло, конечно, и в Петрозаводске. Как 
отмечает корреспондент газеты, еще с ночи люди были в 
настроении напряженного ожидания и не выключали репро-
дукторы.

«И когда в 2 часа 15 минут заговорила Москва, сон 
мигом слетел с глаз. Германия капитулировала! Невидан-
ная радость охватила каждого. Свершилось! Настало время 
нашего торжества. Этого часа ждали почти 4 года. И все 
же весть о победе показалась неожиданной, неизведанно 
новой. Поцелуи, объятия, нескрываемые слезы.

Утро праздника победы. Кто был в этот час на улицах 
Петрозаводска, явился свидетелем и участником бьющегося 
через край ликования народа. Кто бы тебе ни встретился, 
знакомый или незнакомый, каждый говорил: «С победой, 
товарищ!» А сколько жизни, сколько силы в помолодевших 
глазах!»

№ 92, 10 мая 1945 года

В городе прошли митинги на предприятиях и в учреждени-
ях. Днем на площади Ленина собралась многотысячная толпа 
из работников Зарецкого, Октябрьского и Первомайского 
районов. Перед ними выступили руководители партийных и 
советских организаций республики, в том числе тогдашний 
секретарь горкома партии Юрий Андропов.

«История не знала такой величественной и гранди-
озной победы, какую одержал советский народ. Великая 
Отечественная война завершилась нашей полной побе-
дой. Красная Армия вместе с армиями наших союзников 
окончательной разгромила врага в его логове и принудила 
фашистскую Германию принять безоговорочную капитуля-
цию. Мы переживаем невиданные дни подъема и ликования. 
Своим праздником, своей радостью мы обязаны нашему 
вождю и учителю, первому Маршалу страны социализма 
товарищу Сталину».

№ 92, 10 мая 1945 года

В газетных выпусках размещали не только сводки с тор-
жественных мероприятий, но и эмоциональные рассказы 
людей. Например, токаря-стахановца Онежского завода 
С. Лузгина. Мужчина и до войны трудился на предприятии, 
а после ранения в ногу вернулся к станку, чтобы помогать 
фронту из тыла.

«Вспомнился 1941 год. Покинув Онежский завод, я пошел 
с оружием в руках на битву с врагом. Много тернистых дорог 
прошел. Видел страдания и муки женщин, детей, пепелища 
городов и сел. Сердце кровью обливалось. Ненависть кипела 
в груди. Шел вперед, преодолевая трудности и преграды, 
гнал немцев туда, откуда они по-бандитски налетели на 
нашу священную землю. Вражья разрывная пуля пробила 

мне ногу. Инвалидом я вернулся на родной Онежский, чтобы 
трудом добивать фашистов. Четвертый месяц работаю на 
токарном станке, норму перекрываю в полтора-два раза».

№ 92, 10 мая 1945 года

Или жительницы Петрозаводска по фамилии Мартынова, 
работавшей в хирургической лечебнице. Женщина поделилась 
в газете вырезками из посланий сына-летчика Валентина, 
который защищал Ленинград и бомбардировал Берлин.

«В коротких сыновних письмах, написанных в минуты 
отдыха, я читала несгибаемую волю к победе. Накануне 
нового года он писал: «Родные мои, 1945 год будет годом 
всенародной радости и счастья, годом окончательного раз-
грома врага. Выпей, родная, за меня. Помни, что сын твой, 
как и многие другие сыновья, делает большое и почетное 
дело». <…> Сегодня мое материнское сердце полно радости 
за сына, за родную Красную Армию, принесшую нам победу. 
Великое спасибо творцу победы – товарищу Сталину».

№ 93, 11 мая 1945 года

В 1946 году на страницах «Ленинского знамя» появи-
лись памятные заметки, стихотворения и истории бойцов 
Карельского фронта. Примечателен среди них ответ на 
письмо петрозаводских домохозяек от Аксиньи Прокофьев-
ны Чайкиной – матери юной партизанки Лизы Чайкиной. 
В нем она благодарит за поддержку женщин, также поте-
рявших своих детей в годы войны, и призывает их трудиться 
на благо Родины.

 «Горькая доля легла на меня на старости лет. Тяжело, 
неизмеримо тяжело было перенести мученическую смерть 
любимой дочери Лизы, которую почти на моих глазах звер-
ски убили проклятые немцы. <…> Второе, тяжелое горе 
пришлось пережить мне через год, когда на фронте погиб 
геройской смертью мой сын Степан. Он жестко отомстил 
за смерть любимой сестры и свою жизнь отдал недешево.

Вот, родные мои, сколько может перенести одна русская 
мать. Но несчастье, горе великое не сломило меня. Я нахожу 
утешение в своем младшем сыне Саше, который находится 
при мне, с нами же живет жена старшего сына Степана. Вот 
и вся семья наша. Живем мы дружно, работаем в колхозе».

№ 93, 9 мая 1946 года

В выпусках также помещены сводки с торжеств в Медве-
жьегорске, Олонце и Петрозаводске. 9 мая в городах, помимо 
массовых собраний рабочих, прошли спортивные соревно-
вания и эстафеты. На эстраде в столице Карелии выступили 
творческие коллективы, а завершился праздник салютом. 
Как пишут в газете, на улицах города победе радовались 
многие участники трагических событий – с пограничником 
плясала комсомолка Шура Парфоненко, которая была узни-
цей концлагеря в Ильинском и потеряла там своего брата. 
Рядом с ней танцевала студентка Шура Семенова, участница 
подпольной комсомольской организации в Олонце. Девушку 
приговорили к пожизненному заключению, а ее подругу 
Настю Звездину расстреляли.

В майских номерах газеты от 1947 года сообщалось о 
праздничных мероприятиях в честь Дня Победы в Петро-
заводске, Сегеже, Кондопоге и Пудоже. Уже традиционно 
9 мая отмечали перевыполнением рабочих планов.
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«Напряженным трудом отметили праздник Победы 
колхозники и сплавщики Пудожского района. Труженики 
колхоза Кривецкого сельсовета в этот день работали на 
севе до позднего вечера. Передовой колхоз имени Куйбышева 
этого сельсовета вспахал 5,5 гектара при графике 4,5 и 
посеял овес на площади 3,5 гектара. Сплавщики Черно-
реченского рейда в этот день пропустили древесину на 
расстоянии 5 километров. Бригада тов. Банатко на два 
дня раньше срока закончила установку сортировочных 
ворот».

№ 92, 11 мая 1947 года

К масштабному празднованию 9 мая вновь вернулись в 
1965 году, в двадцатилетнюю годовщину. К этому момен-
ту «Ленинское знамя» уже превратилось в «Ленинскую 
правду». В предпраздничные дни в газете размещали 
разные тематические материалы, например воспомина-
ния тружеников тыла. Бывший бригадир, председатель 
колхоза имени XII годовщины Октября Кемского района 
Н. Немчинов вспоминал, где его застала война.

«Море было на редкость тихим. Казалось, ничто не в 
состоянии нарушить его покоя. И вдруг сигнал с берега: 
«Возвращайтесь на базу. Война». Так 36 калгалакшских 
рыбаков-колхозников, промышлявших в Баренцевом море, 
впервые услышали о злодейском нападении гитлеровской 
Германии на нашу страну. <…>

Трудно ли было? Скажу так: рыбацкая, моряцкая доля 
вообще не легкая. А тут еще непосредственная близость 
фронта. И все же самым тяжелым, помнится, был сезон 
1942 года. Однажды, например, забросив сетные порядки, 
мы увидели вдалеке неясные очертания какого-то пред-
мета. Он медленно к нам приближался. И чем меньше 
становилось расстояние, тем яснее вырисовывались конту-
ры вражеской подводной лодки. А в воздухе тем временем 
закружили три фашистских стервятника. Посыпались 
бомбы. И, конечно, плохо пришлось бы на наших утлых 
студенышах, ведь ходили тогда на парусных да моторных 
слах, если бы не своевременная помощь зенитчиков, бата-
реи которых стояли на Белом мысе. Подводная лодка и 
самолеты противника поспешили скрыться. А работа 
на судах, промысел продолжались. Ведь фронт нуждался 
в продовольствии. И мы, труженики тыла, не взирая 
ни на какие трудности, старались его им обеспечить».

№ 107, 8 мая 1965 года

В этом же номере поместили беседу корреспондента «Ленин-
ской правды» с заместителем главного редактора журнала «Свет 
совету» Общества чехословацко-советской дружбы Иржи Сед-
лачеком о подготовке Праги ко Дню Победы.

«– Каково, на ваш взгляд, самое яркое событие последних 
дней?

– Не знаю, как для кого, а для нас, пражан, самым ярким 
событием был приезд членов героического экипажа танка 
№ 23, одной из трех машин, ворвавшихся в занятую гитле-
ровцами столицу 9 мая 1945 года. Встреча эта тем более 
сенсационна, что все мы долгие годы с горечью думали, что 
экипаж погиб в том бою с фашистами у моста имени Иозефа 
Манеса. Ведь танк был подбит снарядом из орудия, стреляв-
шего прямой наводкой…

Оказалось, нет! Герои живы. Смертью храбрых пал только 
командир танка гвардии – лейтенант Иван Гончаренко. Его 
похоронили с большими почестями в один из последних дней 
войны. Остальные члены экипажа – заряжающий Николай 
Ковригин, радист Алексей Филиппов, командир орудия Павел 
Батырев и механик-водитель Илья Шкловский – были тяжело 
ранены, попали в разные госпитали и надолго потеряли из 
вида друг друга.

И вот они снова в Праге. И вот они опять с нами! Как 
и двадцать лет назад. 5 мая героев принял президент респу-
блики Антонин Новотный, на торжественном собрании в 
ратуше им вручили грамоты, удостоверяющие, что славная 
четверка отныне стала почетными гражданами столицы 
Чехословакии. А исторический танк № 23 как самая дорогая 
реликвия навеки установлен в Праге».

№ 107, 8 мая 1965 года

И заметку о кондопожанине Иване Наумове, который дошел 
от Москвы до Берлина и видел, как возвели советский флаг 
над Рейхстагом.

«Штурмовой инженерно-саперный батальон с ходу фор-
сировал канал и вышел прямо к Рейхстагу. Это был день 
1 мая 1945 года.

– Смотри, смотри! – закричал кто-то из солдат.
Наумов увидел, как по решетчатому куполу карабкаются 

двое. Вот они поднялись на самую вершину, и на ветру, высве-
ченное майским солнцем, расправилось и затрепетало алое 
полотнище знамени. Знамя Победы было над Рейхстагом! 
Вокруг грянуло тысячеголосое ура».

Старшина Иван Наумов на исковырянной камнями сте-
не Рейхстага написал четкими буквами: «Дошел от Москвы 
до Берлина». И расписался. Несколько дней спустя он видел, 
как адъютанты подсаживали в «Вилис» деревянно шагавшего 
Кейтеля, прибывшего для подписания капитуляции.

Бывший старшина 41-го отдельного штурмового батальо-
на ранцевых огнеметов, а ныне старший лейтенант запаса 
Иван Михайлович Наумов живет и работает в Кондопоге».

№ 107, 8 мая 1965 года

10 мая в газете появились сводки о торжествах, которые 
прошли по Карелии. В Петрозаводске на площади Кирова с 
поздравлениями перед собравшимися выступили представители 
партии, общественные деятели и труженики. В их речах не 
только словах о героях и празднике, но и осуждение совре-
менной внешнеполитической доктрины Америки.

Из обращения секретаря Карельского обкома КПСС 
И. И. Сенькина:

«Трудящиеся Карелии, как и весь советский народ, гневно 
клеймят позором зачинщиков военных авантюр – импери-
алистов США, требуют от американского правительства 
прекращения позорной войны во Вьетнаме, прекращения агрес-
сии в Доминиканской Республике. Империалисты США несут 
прямую ответственность за то, что до сих пор не подписан 
германский мирный договор. Они повинны в возрождении гер-
манского милитаризма. Все это вынуждает советский народ 
быть начеку, бдительно охранять мир».

№ 109, 10 мая 1965 года

После официальной части прошла демонстрация, тоже 
соответствующая духу тогдашних событий в мире.

«С весенним настроением идут по площади Мир, Труд, 
Май. Но победа не усыпит нашей бдительности, праздник 
не вытеснит из сердец тревоги за судьбы мира. Как напо-
минание об этом – колонны стрелков, авиаторы, парашю-
тисты, сандружинники клубов ДОССАФ. Напоминание об 
этом и требовательные лозунги над колоннами «Руки прочь 
от Вьетнама!», «Войне – нет!», «Миру – да!»

№ 109, 10 мая 1965 года

Торжественные собрания состоялись и в Олонце, Суояр-
ви, Сортавале, Сегеже, Калевале и Кондопоге. В последней, 
например, жители собрались у братской могилы на холме. 
В остальных городах также провели митинги, а после них – 
народные гулянья.
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100 тысяч рублей для комфортной работы
Работодатели Карелии при поддержке органов службы занятости 

создают рабочие места для людей с инвалидностью
На оборудование рабочего места 

Центр занятости населения выделяет до 
100 тысяч рублей. С начала прошлого года 
в регионе создано 39 рабочих мест для 
трудоустройства граждан с инвалидностью.

Рабочие места оборудованы по таким про-
фессиям, как администратор, бухгалтер, дело-
производитель, диспетчер автомобильного 
транспорта, массажист, менеджер, слесарь-
сантехник, специалист по маникюру, специ-
алист по маркетингу, юрист. Работодатели 
под рабочие места на выделенные средства 
приобрели ноутбук, роутер, сетевой фильтр, 
МФУ, стол, кресло компьютерное, стол мас-
сажный электрический, шкаф, кислородный 
концентратор и другую технику.

В Сегеже фирма «Топаз» оборудовала 
рабочее место старшего оператора заправоч-
ных станций. На средства субсидии организа-
ция приобрела для нового сотрудника компью-
терный стол, офисное кресло, калькулятор, 
компьютер, принтер. При содействии АЗН 
Сегежского района на оборудованное рабочее 
место трудоустроен Сергей Елисеев. Ранее 
он работал подсобным рабочим, но потерял 
место в связи с ликвидацией организации. 
На новом месте Сергею очень нравится, а 
особенно он остался доволен своим новым 
рабочим местом.

Пенсионеров пригласили на всероссийский 
чемпионат по компьютерному многоборью

Финал чемпионата пройдет 22 июня
Пенсионеров из Карелии приглашают 

стать участниками регионального этапа все-
российского чемпионата по компьютерному 
многоборью. Соревнования организуют 
Карельское отделение Союза пенсионеров 
России и Социальный фонд Карелии.

Принять участие в чемпионате могут 
женщины от 55 лет и мужчины старше 
60 лет, а также граждане с ограниченны-
ми возможностями здоровья в возрасте от 
35 лет, проживающие в Карелии.

У потенциальных участников должны 
быть своя электронная почта и аккаунт на 
портале госуслуг. Также необходимо, чтобы 
у них были свой компьютер или ноутбук с 
видеокамерой, микрофоном, устойчивым 
доступом к Интернету, а также рабочий 
смартфон с доступом в Интернет.

Карельский этап соревнований пройдет 
по трем номинациям: «Работа на смартфо-
не», «Финансовая грамотность в цифро-
вой среде», «Работа в поисковой системе 
«Яндекс».

Победители регионального этапа пред-
ставят регион на XIII Всероссийском чемпи-
онате по компьютерному многоборью среди 
пенсионеров 22 июня. Заявки для участия 
принимают до 30 мая по адресу электрон-
ной почты: N.Vartanova@opfr.onego.ru. В 
ней необходимо указать Ф. И. О., адрес 
электронной почты, телефон, согласие на 
обработку данных участника. Подробнее 
об участии в чемпионате можно узнать по 
телефону 8 (814-2) 79-52-10.

В 2020 году пенсионерка из Карелии 
стала призером этих соревнований.

На дачах можно делать шашлыки!
В МЧС по Карелии сообщают, что с 1 марта 2023 года вступили 

в силу новые, более щадящие правила установки мангалов 
и сжигания мусора, которые особенно порадуют дачников 

и сельских жителей
Действовавшие ранее нормы были тако-

вы, что на участке в шесть соток приготов-
ление шашлыков было фактически невоз-
можно. Люди часто писали об этом на сайт 
МЧС России, и ведомство отреагировало.

С 1 марта согласно пункту 5 приложения 
№ 4 постановления правительства РФ от 
16.09.2020 № 1479 «Об утверждении Правил 
противопожарного режима» при использо-
вании открытого огня и разведении костров 
для приготовления пищи в специальных 
несгораемых емкостях (например, ман-
галах, жаровнях) на земельных участках 
населенных пунктов, а также на садовых 
или огородных земельных участках проти-

вопожарное расстояние от очага горения 
до зданий, сооружений и иных построек 
допускается уменьшать до 5 метров, а зону 
очистки вокруг емкости от горючих мате-
риалов – до 2 метров.

Также вступили в силу понятия садо-
вых и огородных земельных участков. Это 
позволяет участникам СНТ на придомовой 
территории заниматься приготовлением 
пищи. При этом штрафные санкции за нару-
шение противопожарного законодательства 
остаются в прежней силе. Если нормы и в 
новой редакции Правил противопожарно-
го режима будут нарушены, то гражданам 
грозит штраф от 2 до 4 тысяч рублей.

Россиян учат защищаться от угроз в Интернете 
Минцифры России подвело итоги первого этапа всероссийской 

программы кибергигиены
Программа кибергигиены стартовала 

в прошлом году в рамках федерального 
проекта «Информационная безопасность» 
национальной программы «Цифровая 
экономика». За это время 7,7 млн человек 
смогли поучаствовать в шести масштабных 
спецпроектах, посвященных кибербезо-
пасности. На портале госуслуг и сайте мэра 
Москвы появились разделы о кибербезо-
пасности, разработанные совместно с экс-
пертами «РТК-Солар». Об этом информирует 
Министерство цифрового развития, связи 
и массовых коммуникаций РФ.

– Всероссийская программа кибергиги-
ены – это первый проект по киберграмот-
ности такого масштаба, – отметил директор 
Департамента обеспечения кибербезопас-
ности Минцифры России Владимир Бенгин. 
– Чтобы новые ресурсы были действительно 
полезными и эффективными, мы стали гово-
рить со всеми группами пользователей на их 
же языке. Например, детям мы рассказыва-
ем о том, как бороться с кибербуллингом, 
взрослым – как создать надежный пароль, 
а людям старше 60 – как обезопасить себя 
от мошенников. Нам было важно показать 
людям, что кибербезопасность – это не что-
то скучное и сложное, а важнейший аспект 
современной жизни, который доступен 
каждому.

Был запущен раздел на портале госус-
луг, который содержит несколько блоков, 
посвященных различным типам угроз. В нем 
есть набор памяток с важными советами 
по кибербезопасности. В отдельные блоки 
выделены советы по киберграмотности для 

детей и представителей старшего поколения 
как наиболее уязвимых в Интернете групп 
населения. Также был запущен раздел на mos.
ru «Безопасность в Интернете: как защитить 
себя и близких». Он состоит из нескольких 
тематических блоков, в которых пользователи 
узнают о правилах цифровой безопасности, 
защите персональных данных, интернет-угро-
зах и действиях киберпреступников.

Главная цель программы кибергигиены 
заключается в том, чтобы доступным языком 
рассказать о правилах поведения в Интернете.

В проекте «КиберЗОЖ» можно узнать о 
здоровых привычках и базовых правилах в 
цифровом пространстве. Проект «Сложные 
несложные пароли» учит надежно защищать 
свои учетные записи, а проект «Выучи свою 
роль» – правильно действовать при звонках 
телефонных мошенников.

Проект «Кибербуллинг» создан для под-
ростков и посвящен важной теме интернет-
травли. В нем рассказывается, как противосто-
ять угрозам и оскорблениям в мессенджерах 
и социальных сетях. Кроме того, был разра-
ботан специальный стикерпак для быстрого 
ответа обидчику, который уже скачали себе 
более 300 тыс. человек.

Проект «Прокачай скилл защиты» раз-
работан специально для геймеров: он объ-
ясняет, как не потерять аккаунт и не заразить 
компьютер вирусом. Спецпроект «Подготовка 
к известности» рассказывает детям, которые 
хотят стать блогерами, как защитить свой 
аккаунт в соцсетях. В рамках этого проекта 
были запущены интеграции с 11 популярными 
блогерами.

Более 11 тысяч жителей Карелии получают единое 
пособие в максимальном размере

Отделение Соцфонда по республике назначило единое пособие 
в отношении 19 120 детей до 17 лет 

При этом 11 826 из них (62%) получают 
пособие в максимальном размере. 

Напомним, что единое пособие может 
быть установлено в размере 50, 75 или 100% в 
зависимости от уровня доходов семьи. Размер 
выплаты также зависит от места проживания 
получателя и устанавливается в размере про-
житочного минимума на ребенка в каждом 
районе. Так, в Беломорском, Калевальском, 
Кемском, Лоухском районах и Костомук-
ше размер выплаты может составлять от 
9 191 рублей до 18 382 рублей. А в Петроза-
водске и остальных районах республики – от 
8 583,50 рублей до 17 167 рублей. 

Единое пособие назначается также бере-
менным женщинам, имеющим низкие доходы. 
В этом случае выплата производится в раз-
мере прожиточного минимума трудоспособ-
ного населения, установленного в каждом 
районе. Отделением Социального фонда по 
Республике Карелия установлены выплаты 
в отношении 660 беременных женщин.

Единое пособие назначается в том слу-
чае, если доход на каждого члена семьи 

не превышает прожиточный минимум в 
районе проживания, а все трудоспособные 
члены семьи имеют доход от трудовой дея-
тельности либо объективные причины его 
отсутствия. При назначении выплаты при-
меняется комплексная оценка доходов и 
имущества семьи.

Отделение Социального фонда назнача-
ет единое пособие в формате социального 
казначейства. Это значит, что для полу-
чения выплаты родителям, как правило, 
достаточно подать заявление через портал 
госуслуг. Остальные сведения проверяются 
через межведомственное взаимодействие. 
При этом всех детей до 17 лет можно указать 
в одном заявлении и таким образом офор-
мить выплату сразу на каждого ребенка.

Единое пособие заменило нуждающим-
ся семьям ряд действовавших ранее мер 
поддержки: две ежемесячные выплаты на 
первого и третьего ребенка до 3 лет, еже-
месячные выплаты на детей от 3 до 8 лет и 
детей от 8 до 17 лет, а также ежемесячное 
пособие беременным женщинам.

Наличные на кассе можно снять 
в большинстве районов Карелии

Как снять наличные деньги в населенных пунктах, 
где нет банкоматов и офисов банков? Актуальный для небольших 
поселков и деревень вопрос решают с помощью сервиса выдачи 

наличных на кассе 
Что это за услуга 

Сервис «наличные на кассе» позволяет 
снимать деньги на кассе торгово-сервисных 
предприятий, например в сетевом магазине 
или на автозаправочной станции, во время 
оплаты платежной картой покупок или услуг. 
С одной карты можно снять до 5 000 рублей 
в сутки, но не более 30 000 рублей за месяц. 

Как это работает
Узнайте, предоставляют ли в торговой точ-

ке услугу по снятию наличных на кассе. Об 
этом можно спросить у кассира. Как правило, 
торговые точки размещают информацию о 
предоставлении такой услуги, которую также 
называют кэшаут, на кассах. Перед оплатой 
покупки в магазине назовите сумму, которую 
хотите получить на руки. Если в кассе есть 
наличные в указанном вами размере, эту 
сумму включат в чек вашей покупки. При 
оплате с вашего счета спишутся стоимость 
товара и сумма наличных, и кассир выдаст 
вам деньги. 

Банк может взимать комиссию за сервис 
«наличные на кассе», поэтому лучше заранее 
узнать ее размер у финансовой организации. 
Информацию можно получить по телефону 
горячей линии, указанной на обороте бан-
ковской карты, на официальном сайте или 
в мобильном приложении банка.

Где можно воспользоваться 
услугой по снятию 

наличных
Сервис «наличные на кассе» досту-

пен в большинстве районов республики. 
Услугу предоставляют около 150 торговых 
точек, четверть из них находится в сель-
ской местности. Больше всего торговых 
точек, в которых можно снять наличные 
на кассе, в Прионежском, Питкярантском, 
Муезерском, Кондопожском районах, а так-
же в Петрозаводске и Костомукше. Снять 
наличные можно на кассах сетевых супер-
маркетов, небольших магазинов, автозапра-
вок. Банк России стимулирует развитие 
сервиса «наличные на кассе», поскольку 
считает его перспективным, особенно в 
небольших населенных пунктах, где нет 
возможности обеспечить другие способы 
получения наличных. 

Если в магазине или автозаправке есть 
информационная наклейка о работе сервиса, 
но услуга в действительности не оказывается, 
можно обратиться с жалобой в Банк России 
через интернет-приемную на сайте cbr.ru. 

Напомним, отдельные банковские услу-
ги, в том числе и по снятию наличных с 
карты, также можно получить в почтовых 
отделениях республики.

(По материалам пресс-службы Отделе-
ния Банка России по Республике Карелия)
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СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ОБЩЕСТВА 
Полное фирменное наименование общества: Акционерное общество «Лесопромышленная 

холдинговая компания «Кареллеспром».
Место нахождения общества: Российская Федерация, Республика Карелия, г. Петрозаводск.
Вид общего собрания: Годовое.
Форма проведения общего собрания: Заочное голосование.
Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 16.06.2023 г.
Дата, на которую определяются (фиксируются) лица, имеющие право на участие в общем 

собрании: 22.05.2023 г.
Категории (типы) акций, владельцы которых имеют право голоса по вопросам повестки 

дня общего собрания акционеров: обыкновенные. 
Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней для голосования: 185035, 

Республика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, д. 2/24.

Повестка дня общего собрания:
1. Утверждение годового отчета общества.
2. Утверждение годовой бухгалтерской (финансовой) отчетности общества.
3. Утверждение распределения прибыли (в том числе выплата (объявление) дивидендов) 

и убытков общества по результатам отчетного года.
4. Избрание совета директоров общества.
5. Избрание ревизионной комиссии общества.
6. Назначение аудиторской организации (индивидуального аудитора) общества.
7. Утверждение Устава общества в новой редакции.
8. Утверждение дополнительных условий к трудовому договору с генеральным директором 

Общества.
Информация (материалы), подлежащая предоставлению лицам, имеющим право на участие 

в общем собрании, предоставляется для ознакомления в течение 20 дней до даты окончания 
приема бюллетеней для голосования в рабочие дни с 10.00 до 17.00 часов по адресу: Респу-
блика Карелия, г. Петрозаводск, ул. Андропова, д. 2/24, кабинет 204 (приемная Генерального 
директора АО «ЛХК «Кареллеспром»), в выходные и праздничные дни с 10.00 до 17.00 часов на 
вахте АО «ЛХК «Кареллеспром», а также в день окончания приема бюллетеней для голосования.

Лица, имеющие право на участие в общем собрании, вправе принять участие в собрании 
следующим способом:

Направить заполненные и подписанные бюллетени по адресу, указанному в настоящем 
сообщении (с приложением в соответствующих случаях документов, подтверждающих полно-
мочия лиц, подписавших бюллетени для голосования). 

Принявшими участие в общем собрании акционеров считаются акционеры, бюллетени 
которых получены до даты окончания приема бюллетеней для голосования, а также акци-
онеры, которые в соответствии с правилами законодательства Российской Федерации о 
ценных бумагах дали лицам, осуществляющим учет их прав на акции, указания (инструкции) 
о голосовании, если сообщение об их волеизъявлении получены до даты окончания приема 
бюллетеней для голосования. 

ВНИМАНИЕ! Документы, удостоверяющие полномочия правопреемников и представите-
лей лиц, включенных в список лиц, имеющих право на участие в общем собрании (их копии, 
засвидетельствованные в установленном порядке), прилагаются к направляемым этими лицами 
бюллетеням для голосования.

Совет директоров общества
Уважаемый акционер!

 В соответствии с требованиями п. 16 ст. 8.2 Федерального закона от 22.04.1996 № 39-ФЗ 
«О рынке ценных бумаг», ст. 6.1 и п.п. 1, 14 ст. 7 Федерального закона от 07.08.2001 № 115-
ФЗ «О противодействии легализации (отмыванию) доходов, полученных преступным путем, 
и финансированию терроризма», лицу, зарегистрированному в реестре владельцев ценных 
бумаг общества, необходимо своевременно информировать держателя реестра владельцев 
ценных бумаг общества, а лицу, учитывающему права на ценные бумаги у номинального дер-
жателя, номинального держателя об изменении своих данных. Для обновления своих данных 
вам необходимо обратиться по месту учета принадлежащих вам ценных бумаг: к регистратору 
(АО «Реестр») либо к номинальному держателю. При обращении к регистратору обновление 
информации осуществляется на основании вновь заполненных анкет. В случае непредставления 
или несвоевременного представления акционером информации об изменении своих данных 
общество и регистратор не несут ответственности за причиненные в связи с этим убытки.

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 года № 3132-1 «О ста-
тусе судей в Российской Федерации» Квалификационная коллегия судей Республики Карелия 
объявляет об открытии вакантных должностей:

– судьи Арбитражного суда Республики Карелия;
– заместителя председателя Медвежьегорского районного суда Республики Карелия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназванного Закона, при-

нимаются от претендентов на указанные вакантные должности с понедельника по четверг 
с 8.30 до 16.45, в пятницу с 8.30 до 16.30 по адресу: 185910, г. Петрозаводск, ул. Красная, 
д. 33, Управление Судебного департамента в Республике Карелия, 6-й этаж, каб. 7, аппарат 
Квалификационной коллегии судей Республики Карелия.

Последний день приема документов – 13 июня 2023 года. Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

Справки по телефону 8 (814-2) 790-287.

Российская Федерация
Республика Карелия

ЗАКОНОДАТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

10 мая 2023 года № 13 од
г. Петрозаводск

О созыве очередного заседания 
Законодательного Собрания Республики Карелия

В соответствии со статьями 4 и 5 Регламента Законодательного Собрания Республики 
Карелия созвать очередное заседание Законодательного Собрания Республики Карелия 
19 мая 2023 года в 10.00 в зале заседаний Законодательного Собрания Республики Карелия 
по следующим основным вопросам (полный текст повестки заседания размещается на офи-
циальном сайте Законодательного Собрания Республики Карелия www.karelia-zs.ru в разделе 
«Деятельность»):

1. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в статью 191 Закона 
Республики Карелия «О нормативных правовых актах Республики Карелия». 

2. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики 
Карелия «О некоторых вопросах организации социального обслуживания граждан в Респу-
блике Карелия». 

3. О проекте закона Республики Карелия «О внесении изменений в Закон Республики 
Карелия «Об объектах культурного наследия (памятниках истории и культуры) народов Рос-
сийской Федерации в Республике Карелия».

Председатель Законодательного Собрания Республики Карелия Э. В. ШАНДАЛОВИЧ 

Российская Федерация
Республика Карелия

ПРАВИТЕЛЬСТВО РЕСПУБЛИКИ КАРЕЛИЯ
ПОСТАНОВЛЕНИЕ

от 5 мая 2023 года  № 215-П 
г. Петрозаводск 

Об установлении сроков открытия навигации 2023 года для плавания 
на маломерных судах на водных объектах в Республике Карелия, 

не имеющих судоходной (навигационной) обстановки

В соответствии с пунктом 4 Правил пользования водными объектами для плавания на 
маломерных судах в Республике Карелия, утвержденных постановлением Правительства 
Республики Карелия от 23 ноября 2010 года № 259-П «Об утверждении Правил охраны жизни 
людей на водных объектах  в Республике Карелия и Правил пользования водными объекта-
ми для плавания на маломерных судах в Республике Карелия», Правительство Республики 
Карелия п о с т а н о в л я е т:

Считать открытой навигацию 2023 года для плавания на маломерных судах на водных 
объектах в Республике Карелия, не имеющих судоходной (навигационной) обстановки, рас-
положенных:

в Олонецком, Лахденпохском, Питкярантском, Пряжинском, Прионежском, Кондопожском, 
Пудожском районах, в Суоярвском муниципальном округе, в городах Петрозаводске, Сорта-
вале, – с 8 мая 2023 года;

в Медвежьегорском, Муезерском, Беломорском, Сегежском, Кемском, Калевальском, Лоух-
ском районах, в городе Костомукше, – с 15 мая 2023 года.

Глава Республики Карелия А. О. ПАРФЕНЧИКОВ

Объявления • Документы

Приглашаем рекламодателей 
к сотрудничеству с газетой «Карелия»

Телефон рекламного отдела газеты «Карелия» 8 (814-2) 78-53-17
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Цена свободная

12 мая 2023 года ПЯТНИЦА24 КАРЕЛИЯ N№ 18 (3150) Автопробег

Марина БЕДОРФАС

Здесь еще год назад была гора мусора, но местные 
жители, ученики Пряжинской школы расчистили это 
место, нашли куски фундамента от того самого лагеря 
и обустроили памятное место. 

Юбилейный автопробег «Победим вместе-2023» 
собрал порядка 60 экипажей в Петрозаводске. Тради-
ционно участники автопробега встречаются у мемориала 
«Вечный огонь», возлагают цветы и отправляются по 
заранее запланированному маршруту.

– Автопробег мы проводим с 2013 года. Это меропри-
ятие полюбилось горожанам и ветеранам. К сожалению, 
ветеранов становится все меньше, многие просто не могут 
уже путешествовать. В автопробег мы приглашаем и 
других почетных гостей: узников концлагерей, жителей 
блокадного Ленинграда. За 10 лет посетили все рубежи 
обороны Петрозаводска. И теперь отправились на новый 
мемориал – место концлагеря в деревне Киндасово. Про-
ехали через Пряжу, где нас встречали жители поселка, 
мы возложили цветы к братской могиле, – рассказала 
организатор автопробега Людмила Ватанина.

– Этот праздник для каждого свой, каждый чувствует 
себя причастным к этому дню так или иначе. И спасибо 
всем за организацию и эту поездку. Нам очень это важно 
и приятно, – признался почетный участник автопробега, 
ветеран вооруженных сил СССР, полковник в отставке 
Сергей Усков.

В Киндасово год назад активисты района и пряжин-
ские школьники расчистили и открыли новый мемориал 
– это место, где в годы войны и финской оккупации 
стоял концлагерь.

– Много лет сюда сваливали мусор. Как будто люди 
хотели засыпать и навсегда забыть это место. Но память 
должна быть чистой. И год назад это место мы убра-
ли и появился мемориал. Мы видим здесь фрагменты 
барака, которые нашли при расчистке. Может быть, 
эти неуклюжие камни совсем не похожи на памятник, 
но они напоминают о том, как сложно было выжить 
этой маленькой деревне, – считает Татьяна Сеппянен, 
исполняющая обязанности директора этнокультурного 
центра в Пряже.

– Это было страшное время, когда люди погибали от 
голода, истязаний и тяжелой работы. Я смотрю с содро-
ганием на останки концлагеря. В Карелии было 14 таких 
лагерей. 50 тысяч узников прошли через них, сейчас в 
республике нас осталось 1 200. Надо помнить и помогать 
друг другу, – говорит Ленина Макеева, председатель 
общества бывших малолетних узников концлагерей в 
Карелии.

Председатель поисковых отрядов «Эстафета поко-
лений» Илья Герасев: 

– Оказывается, здесь был самый жестокий концлагерь 
в Карелии, самые большие потери, по статистике, процент 
умирающих был выше, чем в немецких концлагерях.

В автопробеге приняли участие руководители и 
сотрудники предприятий и организаций района. Сре-
ди них генеральный директор совхоза «Ведлозерский» 
Дмитрий Буевич.

– В нашей стране нет семьи, которую бы не затро-
нула Великая Отечественная война. Два моих прадеда 
воевали, один погиб на поле боя, другой скончался уже 
после войны, сказались ранения. Храним память о них.

Федор Акатов – кадет Петрозаводского кадетско-
го училища – стал символом автопробега «Победим 
вместе». За 10 лет он не пропустил ни одного пробега. 
И на конечной точке Федор прочитал стихотворение 
Константина Симонова.

Поисковики из фонда «Эстафета поколений» на 
новом мемориале развернули традиционный музей под 
открытым небом. Его экспонаты – предметы и оружие, 
которым пользовались бойцы в годы войны. Все эти 
находки сохранили поисковики после своих экспедиций.

В Киндасово для всех гостей автопробега и местных 
жителей работала полевая кухня: горячая гречневая 
каша с тушенкой, хлеб и чай – таким было празднич-
ное меню.

Жестокое прошлое веселой деревни
Впервые участники карельского автопробега «Победим вместе» 

побывали на новом мемориале, который открыли в деревне Киндасово 
в Пряжинском районе на месте финского концлагеря 

Флаг автопробега

Мемориал в Киндасово Федор Акатов

Сергей Усков

Музей поисковиков
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